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Грандиозный 
проект

ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ
ИНДУСТРИАЛЬНОГО УРАЛА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Рост экономики во всех отраслях, осо
бенно в машиностроении, отметил полномочный предста
витель президента РФ в УрФО Петр Латышев на пресс-кон
ференции. Высокие темпы экономического развития среди 
регионов отмечены в Свердловской, Челябинской и Тю
менской областях.

Особенно динамично развивается жилищное строи
тельство. Только с начала года в эксплуатацию было сдано 
около одного миллиона квадратных метров жилья. С опе
режением темпов прошлого года в регионе ведутся сельс
кохозяйственные работы, увеличились посевные площади.

Подготовка проекта по строительству нового транс
портного коридора — это 800 километров железнодо
рожного полотна и сооружений — для освоения восточно
го склона Уральских гор является «национальным вопро
сом», подчеркнул полпред. На собственной базе индустри
альные отрасли развивались 300 лет. Сегодня Магнитогор
ский металлургический комбинат обеспечивает себя 
сырьем только на десять процентов. Острый дефицит в 
нем испытывают Евроазиатский холдинг, предприятия 
медной отрасли. Больше чем на 60 процентов металлурги
ческие предприятия региона вынуждены загружать мощ
ности сырьем, закупленным за пределами области и Рос
сии, а также в Аргентине и Бразилии. Его высокая цена не 
оставляет средств на модернизацию производства. Встает 
вопрос о качестве продукции и ее конкурентоспособности 
на мировом рынке.

По прогнозам специалистов, освоение залежей полез
ных ископаемых на восточном склоне даст 59 миллиардов 
тонн железной руды, 26 миллиардов энергетического 
угля, который по качеству значительно выше экибастузс- 
кого. Строительство полотна позволит развиваться отрас
лям северных регионов, обеспечит заказы на металл, ма
шиностроительную продукцию. Обсуждается вопрос 
строительства здесь мощной электростанции, способность 
генерации которой будет намного ниже обычных. Готов
ность участвовать в реализации этого грандиозного про
екта уже высказало руководство Магнитогорского ком
бината. Предложений от наших властей ждут деловые кру
ги Японии.

—Сейчас Министерство природных ресурсов РФ де
тально рассматривает программу по освоению региона и 
вносит корректировки в федеральную программу по из
менению минерально-сырьевой базы, — заключил Петр 
Латышев.

Елена МАРЬИНА

Долги сократились, 
а перспективы 
не добавились

ИВДЕЛЬ. В августе этого года конкурсный управляющий 
Ивдельского гидролизного завода Денис Акулинин намерен 
полностью рассчитаться с долгами по зарплате перед быв
шими работниками предприятия.

Как сообщили нам в пресс-службе министерства про
мышленности Свердловской области, в июле на выплату 
долгов по зарплате и выходного пособия на ИГЗ было на
правлено более двух миллионов рублей. Окончательная 
выплата всех долгов перед рабочими затянулась на год. 
Примерно столько времени прошло с момента оконча
тельной остановки предприятия. Причем первые полгода 
выплаты велись крайне нерегулярно или не велись вооб
ще. Это привело к тому, что зимой бывшие работники ИГЗ 
неоднократно устраивали голодовки.

Приемлемых способов возрождения производства на 
Ивдельском гидролизном заводе не найдено до сих пор. 
Администрацией района и области ведется поиск потенци
альных инвесторов, готовых выкупить имущество ИГЗ, для 
организации нового производства. Пока же принято реше
ние о передаче в муниципальную собственность объектов 
коммунального хозяйства, числящихся на балансе гидро
лизного завода: ТЭЦ, очистных сооружений, водозабора.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

ИРБИТСКИЙ РАЙОН. Над полями колхоза «Россия» в после
днюю неделю почти непрерывно кружат орлы и другие 
крупные птицы — по ним издалека можно заметить, где рабо
тают комбайны. Они, заготавливая зеленую массу, срезают 
растения под корень — и полевые мыши становятся легкой 
добычей хищников.

Три отделения колхоза 
располагаются в селах Кила- 
чевское, Чернорицкое и Бе- 
лослуцкое. Главное направ
ление деятельности хозяй
ства — производство моло
ка, по объемам которого 
оно занимает первое место в 
области. Развито и мясное 
животноводство. Сейчас в 
хозяйстве горячая пора за
готовки кормов,

Уже к концу минувшей не
дели в «России» при годовом 
плане 59 тысяч тонн было за
готовлено около 50, 5 тыся
чи тонн сена — больше всех 
на Среднем Урале. Секрет

150000 непроданных тонн
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ ОПЕРАЦИИ «АЛКОГОЛЬ-2005»

За минувшие полгода 715 жителей Свердловской области 
серьезно отравились «паленой» водкой, 65 из них умерли. 
Любители выпить побольше да подешевле зачастую несут ба
рыгам последние деньги из семьи, а получают за это яд. По
гибших могло быть значительно больше. Теневой оборот ал
когольной продукции составляет сотни тысяч тонн. К счас
тью, не вся эта масса успевает дойти до «потребителя».

Так, по информации 
пресс-службы ГУВД Сверд
ловской области, только за 
время проведения операции 
«Алкоголь-2005» в разных 
местах было изъято более 
150 тысяч тонн фальсифици
рованных спиртных напит
ков.

Сотрудниками ОБЭП со

Назначение
ЕКАТЕРИНБУРГ. С 15 июля руководителем Управления 

федеральной налоговой службы России по Свердловской 
области назначен Геннадий Безруков.

В последнее время Геннадий Геннадьевич работал со
ветником губернатора области и главным советником фи
нансово-экономического отдела аппарата полномочного 
представителя президента РФ в округе. До этого был ру
ководителем Межрегиональной инспекции МНС России по 
Уральскому федеральному округу. Среди увлечений чи
новника — горные лыжи, теннис, хоккей и классическая 
музыка.

До Безрукова обязанности руководителя исполнял за
меститель управления Геннадий Мартынов.

Елена МАРЬИНА

Будущий Екатеринбург — 
город небоскребов

Здание свыше 25 этажей — таков, по определению специа
листов, статус небоскреба. В будущем году в Екатеринбурге 
сдаются в эксплуатацию сразу две высотки, соответствующие 
стандартам.

В районе улиц Блюхера— 
Уральской будет закончено 
строительство 26-этажного 
дома, а на Вайнера—Радище
ва — трехсекционного жило
го комплекса «Аквамарин», 
где одна из секций также до

Птицы над полем
ПЕРНАТЫЕ ХИЩНИКИ СТАЛИ ПРИМЕТОЙ СЕНОКОСА

высокой производительнос
ти, порядка пяти тысяч тонн в 
день, — в использовании им
портных «Ягуаров»: каждый 
из них выдает ежедневно бо
лее двух тысяч тонн сена. Се
годня на полях работают два 
таких комбайна, четыре ко
силки и два валкообразова- 
теля. Сельхозугодья «Рос
сии» раскинулись на 11,5 гек
тара, кроме того, более трех 
тысяч гектаров здесь берут в 
аренду. В этом году площади 
зерновых культур, по срав
нению с прошлым, увеличи
лись и достигли 5147 гекта
ров.

вместно с представителями 
других правоохранительных 
органов было проведено 
более трех тысяч проверок, 
выявлено более 780 преступ
лений, возбуждено 661 уго
ловное дело.

Где только не разливают 
«паленку»! Так, в Екатерин
бурге было выявлено два 

стигает 26 этажей. Первое 
здание «Аквамарина» уже 
сдано в эксплуатацию, но в 
нем — 19 этажей, поэтому 
оно считается просто много
этажкой.

С появлением этих высот

Для их своевременной 
обработки колхозу не хвата
ет современных тракторов. 
Об этом рассказал его пред
седатель Анатолий Никифо
ров губернатору Эдуарду 
Росселю и областному мини
стру сельского хозяйства и 
продовольствия Сергею Че
мезову, посетившим на днях 
его хозяйство.

— Если поле вспахано 
оборотным плугом, то и се
мечки на нем прорастают го
раздо лучше, но такой плуг 
не может работать с нашими 
старыми, разбитыми тракто
рами, тем более что мест
ность здесь очень неровная, 
холмистая, — говорит Ана
толий Сергеевич.

Разработана схема, когда 
для уборки зеленой массы, в 
частности овса, привлекают

крупных подпольных цеха: 
на складе №18 базы «Урал- 
обувь» и на территории стро
ительной фирмы «Маяк». 
Сколько человек обслужили 
эти бутлегеры за время рабо
ты, подсчитать, наверное, не
возможно.

Однако проверка выяви
ла и другие случаи, когда 
претензии правоохрани
тельных органов вызывает 
не содержание бутылки, а 
«форма». В частности, воз
буждено уголовное дело 
против руководства Екате
ринбургского виншампан- 
комбината по статье 180 УК 

ных красавцев звания само
го высотного сооружения 
Екатеринбурга лишится тор
гово-деловой центр «Антей». 
В нем — 25 этажей включая 
три подземных.

Но в первых строках рей
тинга уральских небоскребов 
26-этажки продержатся не
долго. В этом месяце нача
лось строительство делового 

ся силы со стороны. Если они 
используют свои агрегаты, 
топливо, транспорт, то имеют 
право из скошенного до 80 
процентов взять себе, а 20 
отдать колхозу. Главное, как 
считают специалисты «Рос
сии», чтобы поле было убра
но в сроки.

Всего в области на данный 
момент скошено более 40 
процентов сеяных трав, за
готовлено около половины 
от плановых показателей 
сена — более 100 тысяч тонн, 
почти три с половиной сотни 
тысяч тонн сенажа — это 
превышает 60 процентов от 
планируемого.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Анатолия СЕМИХИНА

Ирбитский район — 
Екатеринбург

РФ — незаконное исполь
зование товарного знака. 
Дело в том, что на предпри
ятии вот уже два года неза
конно производят игристое 
вино «Советское». В 2003 
году этот знак был офици
ально зарегистрирован фе
деральным казенным пред
приятием «Союзплодим- 
порт», и производство ана
логичного напитка под та
кой же маркой всеми 
другими участниками алко
гольного рынка считается 
незаконным.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

КСТАТИ.
Квадратный метр жи

лья на верхних этажах 
сдаваемых высотой на 4 
тысячи дороже метров 
на традиционных этажах.

центра «Екатеринбург-сити», 
в котором — гостиница в 27 
этажей, два центра по 35 эта
жей и два — по 45.

Строители в своих планах 
уже замахнулись на 60-этаж
ные здания.

Марина ДАВЫДОВА

ШАРТАШСКИЕ 
МОШЕННИКИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. На озере 
Шарташ в Екатеринбурге на 
горожанах наживаются мо
шенники.

С наступлением жары на 
берегах водоема появились 
заградительные пункты. За 
проезд к пруду взимается 
плата. Между тем никаких 
законных оснований для 
сбора средств нет. На терри
тории береговой зоны Шар- 
таша действуют несколько 
частных охранных предприя
тий, взимающих с автовла
дельцев деньги за проезд к 
озеру. В ответ на просьбу от
дыхающих показать какие- 
либо документы, подтверж
дающие право на сбор 
средств, сотрудники ЧОПов 
предъявляют распоряжение 
вице-мэра Екатеринбурга 
Владимира Крицкого, разре
шающее следить за соблю
дением чистоты на пляже. 
Деньги, собранные с авто
владельцев, якобы тратятся 
на уборку территории озе
ра. Однако проконтролиро
вать, куда на самом деле 
уходят средства, невозмож
но.

Береговая зона Шарташа 
является одной из самых 
грязных в областном центре. 
Согласно информации Цент
ра санитарно-эпидемиологи
ческого надзора области, 
озеро входит в семерку го
родских водоемов, вода в 
которых не соответствует са
нитарным нормам.

Практика других российс
ких городов показывает, что 
наилучший способ обеспе
чить соблюдение чистоты на 
пляже — сдать береговую 
зону в аренду частным пред
принимателям и организаци
ям. Однако сотрудники ад
министраций Екатеринбурга 
всячески сопротивляются по
добным способам ведения 
хозяйства.

СТРАШНАЯ
ЖАРА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Пять чело
век утонуло на Среднем Ура
ле в минувшие выходные дни.

23 июля близ пирса на 
озере Исетское в Средне- 
уральске из воды было из
влечено тело неизвестного 
мужчины. В тот же день 43- 
летний житель Талицы в не
трезвом состоянии пошел 
купаться на Ургинский пруд и 
утонул.

23 июля также погиб 23- 
летний екатеринбуржец, от
дыхавший на озере Малое 
в селе Шурала. 24 июля тело 
неизвестной пожилой жен
щины было обнаружено в 
районе моста через реку 
Исеть на улице Бебеля в Ека
теринбурге. В тот же день 
близ поселка Старопыш- 
минск на третьем километре 
Старопышминского тракта в 
районе дамбы утонул 22- 
летний юноша.

Специалисты центра Госу
дарственной инспекции по 
маломерным судам главного 
управления МЧС РФ по 
Свердловской области отме
тили, что количество утонув
ших снизится только в случае 
начала длительных дождей 
или похолодания. С начала 
года на водоемах области 
утонули 65 человек.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ
НОВОСТИ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

Переменная 
облачность, 
без осадков.

Температура воздуха 
ночью - +19-----F200,
днем - +28 - +29«.

27 
июля

Атмосферное давление — 
736—738 мм рт. ст.

Ветер 
юго-западный, 
1—3 м/с

Любые 
объявления

' Л U1Д 1 St
ио 371-38-75

с 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru
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«По-над городом колокольный звон. 
Из груди да ввысь душа рвется вон. 
Сизым голубем там трепещется. 
Перезвонами не натешится.
Звон тот катится, 
Как в реке вода, 
Омывает всю 
Грязь с души она, 
И душа, звеня, очищается, 
К свету светлому причащается...» 

Эти строки родились у Людмилы Холпанской случайно, эк
спромтом. Она шла по родному Каменску-Уральскому и при
села отдохнуть на скамейке в центре города, неподалеку от 
часовни Благоверного князя Александра Невского. Услышала 
колокольный перезвон — и в такт ему зазвучали в сознании 
слова...

Стимулом к творческому выплеску для жительницы Ка
менска стала репетиция звонарей. Мастера бронзового звука 
готовились к фестивалю колокольного звона «Каменск-

Уральский — колокольная столица». Фестиваль проходил с 15 
по 17 июля, совпал с Днем города (в тот вечер в Каменске 
традиционный фейерверк сопровождался перезвонами, и на
род поговаривал, что это ноу-хау, такого нигде и никогда не 
бывало) и увенчался масштабным гала-концертом.

Колокольной столицей Каменск-Уральский зовет себя не 
зря. В этом городе расположено крупнейшее в России пред
приятие по литью колоколов — ЗАО «Пятков и К°». Продук
ция этого завода заливается на звонницах более чем тысячи 
храмов России, ближнего зарубежья. Восточной Европы, 
США, Канады. Даже в легендарном монастыре на горе Афон 
в Греции звонят пятковские колокола.

Инициатором проведения фестиваля стал директор завода 
Николай Пятков. Он разослал приглашения 26 лучшим звона
рям из разных городов России — Архангельска, Тюмени, Мос
квы, Владивостока, Перми, Новгорода, Ростова Великого... Ни 
один звонарь не отказал именитому мастеру. Специально к 
празднику был отлит и поднят на звонницу часовни особый 
благовестный колокол весом в 1320 килограммов.

Звонких дел мастера
ГДЕ У РОССИИ КОЛОКОЛЬНАЯ СТОЛИЦА?

Все началось
с полевых цветов...
Откуда взялось обыкно

вение звонить в храмах в ко
локола? Об этом рассказыва
ет старинная итальянская ле
генда. В IV —V веках жил 
епископ Ноланский по имени 
Павлин и по прозвищу Мило
стивый. Однажды этот епис
коп, притомившись в дороге, 
прилег на цветущей лужайке 
и заснул. Ему приснились ан
гелы, звонящие в колоколь
цы. Проснувшись, епископ 
увидел, что над его лицом ка
чаются полевые цветы-коло
кольчики, а в ушах досточти
мого священника все еще 
звучали неземные звоны. 
Едва придя в свой город, 
епископ велел литейщику со
здать колокола, формой по
добные полевым цветам.

Провинция, в которой жил 
Павлин Милостивый, называ
лась Компанией. Поэтому на 
церковном языке колокола 
стали именоваться компана- 
ми, а наука о литье колоко
лов — компанологией.

На Руси первое упомина
ние о колоколах содержится 
в Третьей Новгородской ле
тописи и датируется 1066 го
дом.

Централизованной школы 
звонарей в нашей стране ни
когда не было. Искусство 
звона передавалось из рук в 
руки. В каждой местности, в 
каждой церкви формирова
лись свои особенности звона.

Сегодня различают рос
товские, новгородские, ир
кутские, московские звоны. 
Для каждого церковного 
случая созданы специальные 
канонические звоны — к на
чалу службы, к концу служ
бы, во время чтения Еванге
лия, погребальные, празд
ничные, венчальные, встреч
ные, прощальные, водосвят
ные...

Но для участия в фестива
ле звонарю недостаточно ов
ладеть, пусть в совершенстве, 
каноном и чужими наработ
ками. Одним из основных ус
ловий участия стало наличие 
своего собственного авторс
кого звона.

Звон — дело 
молодое

В представлении обычного 
человека звонарь — это та
кой могутный дяденька с бо
родой веником, полами рясы 
землю метет и непременно 
глухой, как Квазимодо. На 
фестивале эти стереотипы ру
шились с оглушительным 
треском. Подавляющее 
большинство звонарей — 
молодежь, иные еще и школу 
не закончили. Владиславу Зу
еву из города Артема, что 
близ Владивостока, — 15 лет, 
Вадиму Рахматуллину из Ка
зани — 16... В рясах кое-кто 
щеголяет для пущей стильно
сти, но подавляющее боль
шинство носит нормальные 
джинсы и футболки. И, что 
самое неожиданное, полови
на звонарей — девушки. 
Юные, хрупкие. Такие, напри
мер, как 19-летняя Ирина Гав
рилова из села Култаево Пер
мской области.

— А современному звона
рю особая физическая сила и 
не требуется, — объясняет 
Ирина Гаврилова. — Это 
раньше приходилось тянуть 
за толстые канаты, раскачи
вать многотонные колокола. 
Сегодня на звонницах уста
навливаются пульты. Самые 
большие басовые колокола 
управляются специальными 
педалями, от зазвонов — 
групп колоколов поменьше, с 
более высокими голосами — 
к пульту протянуты веревки 
разного цвета. И тянуть лег
ко, и не спутаешь. Но, бывает, 
прихожан смущает мой вид. 
Молодые пары приезжают 
венчаться, я поднимаюсь на 
колокольню и слышу вслед: 
«Такая молодая, да как она 
управится?!»

Ирина — студентка Пермс
кого музыкального училища, 
занимается теорией музыки. 
Когда в ее родном селе вос
становили храм, она начала 
петь в хоре. Потом решила 
попробовать себя в качестве 
звонаря — получилось. Раз
работанный ею авторский 
звон создан на основе «Кул- 
таевского праздничного».

— Главное для звонаря — 
чувство ритма, — считает 
Владислав Зуев. — Даже му
зыкальный слух не так важен. 
Профессионализм, конечно, 
приходит с годами, но моло
дым людям быть звонарями 

легче. Ведь это занятие тре
бует хорошей физической 
формы. Вот я звоню к началу 
службы, потом сбегаю вниз, 
пою на клиросе, потом снова 
лезу на колокольню, а она 
высокая. Разве пожилой че
ловек сможет так бегать 
туда-сюда несколько раз за 
службу? А насчет того что 
звонари обязательно глох
нут — это неправда, надуман
ные страхи. Существуют ведь 
беруши и наушники...

Учитель Марьянович
Почти каждый звонарь на 

вопрос, как он выучился ко
локольным премудростям, 
начинал отвечать так: «Когда 
у нас восстанавливали цер
ковь, настраивать колокола и 
учить звонарей приезжал 
Марьянович...»

Речь идет о Владимире Ма
рьяновиче Петровском, че
ловеке номер один в звонар
ских кругах. Он разъезжает 
по всей России, занимается 
настройкой колоколов в хра
мах. Ведь колокол — не ме
нее сложный и капризный му
зыкальный инструмент, чем, 
скажем, фортепиано. У каж
дого колокола — свой но
ров, своя специфика.

Во время предфестиваль- 
ной репетиции Петровскому 
несколько раз приходилось
забираться на самый верх
звонницы, на многометро-
вую высоту. Необходимо 
было проверить крепления 
веревок, свободу хода коло
кольных языков, отрегули
ровать амплитуду колебаний. 
Тысячу нюансов надо учесть, 
чтобы все прозвучало как 
должно, чтобы у большого 
колокола звук был статич
ным, у зазвонов — перелив
чатым, у средних колоколов 
— мелодичным. А поскольку 
в разных храмах звонницы 
устроены по-разному, надле
жит сделать так, чтобы любо
му участнику фестиваля было 
удобно отыграть свою про
грамму. Благодаря умению 
Петровского, все звонари ос
ваивались с колоколами ча
совни Александра Невского 
за 10—15 минут.

— Я выучился звонарско

му делу давно и для себя до
вольно неожиданно, — рас
сказывает Владимир Марья
нович. — Я родом из Архан
гельска. В 1985 году работал 
там в музее «Малый Карел» 
экскурсоводом. При музее 
была звонница. И человека, 
который занимался звоном, 
перевели в Санкт-Петербург. 
А я профессиональный музы
кант, моя специальность — 
ударные инструменты. Вот 
попробовал звонить в коло
кола. Сначала все это было 
для меня явлением чисто му
зыкальным, не церковным. Я 
создал направление совре
менного колокольного ис
кусства, выступал перед слу
шателями, у меня появились 
ученики. А потом, когда нача
ли восстанавливаться храмы, 
я увлекся возрождением 
церковного звона. Общался 
со священниками, работал в 
монастырях. Потом открыл 
для себя уставной колоколь
ный звон. Сегодня, когда я 
учу звонарей, я начинаю 
именно с него. На этом фести
вале мы не ставили перед уча
стниками соревновательных 
задач. Нам было нужно, что
бы люди пообщались, обме
нялись мнениями, поучились 
друг у друга и укрепили про
цесс восстановления русско
го православного звона.

Кино о секретах
Люди с кинокамерами в 

фестивальные дни ходили за 
звонарями по пятам. На 
Свердловской киностудии 
идет работа над фильмом 
«Секреты поющей бронзы», 
и на фестиваль пришлись пос
ледние съемочные дни. 
Фильм ставит известный ре
жиссер Борис Кустов по сце
нарию Ольги Ломаевой.

— Ольга — журналист, 
уроженка Каменска-Ураль- 
ского. Здешние мастера ко
локольного литья ей хорошо 
известны, вот она и подала 
идею фильма, — говорит Ку
стов. — Мы начали работу 
над картиной в декабре про
шлого года, потом прерва

лись, возобновили в нынеш
нем мае. Фестиваль стал для 
нас неожиданностью — в сце
нарии о нем ничего не гово
рилось, никто не предпола
гал, что он будет проводить
ся. Но документальное кино 
— искусство живое, оно дол
жно следовать за меняющей
ся жизнью. Хотя фильм назы
вается «Секреты поющей 
бронзы», речь в нем идет не о 
тайнах литейного мастерства. 
Главный герой — Николай 
Пятков, человек, который 
круто изменил свою жизнь, 
не захотел проживать ее тух
ло и убого и добился успеха. 
Фильм — это история того, 
как работник почти закрыв
шегося завода решил осуще
ствить свою давнюю мечту о 
литье колоколов.

Николай Пятков: 
«Европа нам завидует»

— Николай Геннадьевич, с 
чего начиналась история ваше
го завода!

— В 1990 году мы попро
бовали отлить свои первые 
колокола и поехать с ними на 
Всесоюзную ярмарку коло
колов, которая проходила в 
парке Горького в Москве в 
рамках традиционного фес-

Николаи 
Пятков 

’ оценивает 
качество 

продукции

тиваля художе
ственной бронзы. 9
Отливали между
делом, после рабо
ты, и сделали три 
маленьких коло
кольчика. На яр
марке увидели, что 
литье колоколов — 
это индустрия, ко
локола хорошо 
продаются, их из
готовлением, ока
зывается, занима- I-------------- 
ются очень многие. А на на
шем заводе тогда производ
ство стояло, и мы решили 
уволиться, начать собствен
ное дело. Ушли командой и 
по-прежнему так и работаем. 
Костяк этой команды— четы
ре человека: я, Модест Ощу- 
ков, Андрей Ворожейкин, ху
дожник наш бессменный, и 
бухгалтер Ирина Тарабуки- 
на. Начали с того, что арен
довали на двух заводах не
большие участки. К нам сра
зу выстроилась очередь за
казчиков. Это нас убивало — 
из-за уровня технологии мы 
не могли исполнять заказы 
быстро. Люди ждали по пол
года, по году. На заводах 
нам отводили всего два дня в 
неделю, а нам необходимо 
было делать плавки каждый 
день. Чтобы покончить с оче
редью, в 2001 году набрали 
кредитов, заказали проект, 
начали строить свой завод. В 
этом году с кредиторами на
конец расплатились. Первая 
очередь завода была пост
роена в 2003 году. 18 марта 
владыка Викентий освятил за
вод, а 20-го мы провели пер
вую плавку на собственной 
территории. Тот первый ко
локол теперь висит у пара
дного входа. На нем написа
но, что он отлит в ознамено

последней 
плавки

вание пуска заво
да. В 2004 году мы 
уже втрое увеличи
ли прежний объем, 
очередь наконец- 
то рассосалась. Но, 
несмотря на слож
ности первого эта
па новой жизни,

настраивает

славу мы заработали доволь
но быстро. Одними из первых 
наших работ стали колокола 
для собора Василия Блажен
ного и Донского монастыря в 
Москве, Отливали колокола 
для городских курантов 
Ярославля, Великого Новго
рода, для Мраморного двор
ца в Санкт-Петербурге. А ос
новная наша специализация 
— колокола весом до полу
тора тонн, предназначенные 
для небольших церквей. 
Здесь мы закрываем больше 
половины рынка. Европа нам 
завидует — там колокольно
го рынка сейчас нет, практи
чески все европейские фир
мы стоят. Кое-как работает 
голландская фирма «Кариль
он». Льют колокола в Латинс
кой Америке, в США, в Япо
нии — но это не церковная 
музыка. Строятся колоколь
ные органы, башенные коло
кола, городские часы. А мы 
работаем на церковь.

— А что собой сегодня 
представляет российский ко
локольный рынок!

— Фирм очень много — 
ведь сейчас идет колоколь
ный бум. За литье колоколов 
берутся непрофессионалы, 
ничего не смыслящие ни в

«Ж» с

металлургии, ни в музыке, 
озабоченные только тем, 
чтобы получить заказ и слу
пить с заказчика побольше 
денег. А что через год шесть 
колоколов из семи треска
ются, их уже не волнует. Мы 
же — профессиональные ли
тейщики, всю жизнь этим де
лом занимаемся, все о ме
талле знаем. Поэтому наши 
колокола люди и ценят. Есть 
в России фирмы, которые 
принимают заказы на восста
новление старинных, леген
дарных, а ныне утраченных 
колоколов. В частности, на 
ЗИЛе это группа энтузиастов 
общества древней музы
кальной культуры. Они ра
ботают не так, как мы, заво
дом, а набирают людей для 
какой-то разовой отливки, а 
потом три года готовят что- 
то другое. В 1995 году они 
отлили колокола храма Хри
ста Спасителя, затем в лавре 
установили 72-тонный коло
кол. Его, в связи с развалом 
производства на ЗИЛе, отли
вали в Санкт-Петербурге на 
Балтийском заводе.

— Как долго отливается ко
локол!

— Для средних и больших 
цикл — две недели, для очень 
больших — месяц. Малень
кие, до 90 килограммов,

Ирина" Гаврилова

льются ежедневно. Мы ис
пользуем технологию 50-х 
годов XX века, основанную 
на холодно твердеющих сме
сях. Прежде российские за
воды работали на технологи
ях XVII—XIX веков, использо
вали хитрые природные мес
торождения разных глин и 
песков, исторически найден
ные и проработанные. Это 
был многоступенчатый, дли
тельный процесс, но эти фир
мы отливали не 120 тонн в 
год, как мы, а 400—500. 
Объемы производства зави
сят не от технологии, а от 
спроса.

— Сколько человек трудит
ся на вашем заводе!

— Мы типичное малое 
предприятие, весь штат, 
включая охранников и убор
щицу, — 31 человек. Наш 
бизнес не требует чудовищ
ных объемов производства. 
Но коллектив у нас на зависть 
постоянный, с 1991 года ник
то не уволился. С переездом 
в новое здание мы перемани
ли с заводов самых лучших 
рабочих, электриков, слеса
рей, кузнецов. Забирали их 
со скандалами... А на строи
тельстве цеха сформирова
лась бригада молодежи, 
шесть человек. Уровень зар
плат на нашем заводе сегод
ня чуть повыше, чем в сред
нем на производствах горо
да. Рабочие получают 20—24 
тысячи рублей.

— Почему вы решили про
вести фестиваль колокольно
го звона!

— Я считаю, что это был 
наш долг. Рядом с нами — 
Екатеринбург с его святыня
ми, связанными с царствен
ными страстотерпцами. Мес
тоположение Каменска- 
Уральского таково, что к нам 
легко приехать и с запада, и с 
востока. И главное — мы 
крупнейший в России и в Ев
ропе по объемам производ
ства завод, люди должны нас 
знать. Можно, если хотите, 
считать фестиваль рекламной 
акцией. Но наша рекламная 
стратегия проста: послушай, 
сравни и выбирай. Качество 
звучания наших колоколов 
говорит само за себя.

Как рождается 
колокол

Помните, в фильме «Анд
рей Рублев» подробно пока
зан процесс отливки колоко
ла? Там выкапывали яму в 
глине, молодой мастер в этой 
яме выглаживал модель ко
локола, варил бронзу, пряча 
ее секрет от любопытствую
щих...

Работа завода «Пятков и 
К°» секретами не окружена. 
Николай Пятков охотно рас
сказывает о производстве 
колоколов.

На первом этапе важней 
всего шаблон — металличес
кая пластина, чей изгиб фор
мирует изгибы будущего ко
локола. Этот шаблон крутят 
вокруг гипсовой модели ко
локола, и получается «фаль
шклоке» — в переводе с не
мецкого «фальшивый коло
кол». Этот гипсовый протоко
локол подсушивают и покры
вают нитролаком, затем 
обмазывают свиным салом, а 
на сало наклеивают восковые 
накладки — иконы, надписи, 
орнаменты. Они изготовля
ются в художественной мас
терской завода. Художник 
Андрей Ворожейкин лепит 
икону из пластилина на стек
ле, заливает жидким гипсом. 
Потом по этим гипсовым 
формам делают восковые 
отливки.

«Фальшклоке» обмазыва

ют формовочной смесью, а 
когда она застывает, форму 
снимают. Воск остается внут
ри формы. При сушке он ис
парится и уйдет, рельефы ос
танутся отпечатанными в 
форме. Получается стержне
вой ящик — формочка вроде 
той, с которыми дети играют 
в песочнице. В него забивают
ся холодно твердеющие сме
си, с их помощью форму су
шат. Сверху в стержневой 
ящик вмуровывается петля 
— скоба под язык. Ящик по
крывают слоем противопри
гарной краски. Форма гото
ва. Она отправляется в су
шильную печь.

Наступает черед бронзы.
— О колокольной бронзе 

ходит множество недосто
верных легенд, — рассказы
вает Пятков. —■ Они возникли 
в те времена, когда цеховые 
секреты старательно таили от 
непосвященных. Так, счита
лось, что в колокольную 
бронзу добавляется сереб
ро. Мне доводилось читать в 
летописи, как в одном монас
тыре заказали большой ко
локол и мастерам отсыпали 
едва ли не 20 пудов серебра 
для плавки. А мастера кидали 
серебро не в загрузочное 
окно, а в топку. Зрители, ко
нечно, ничего не понимали, а 
мастера отлили колокол и 
прикарманили серебро. На 
самом деле примеси серебра 
колокольной бронзе проти
вопоказаны. Европейский 
стандарт колокольной брон
зы очень легкий, мы выполня
ем его без всяких химлабо- 
раторий. 18—22 процента 
олова, остальное — медь и 
1,5 процента примесей, из них 
свинца не более 0,5 процента. 
У нас примесей куда меньше: 
мы берем электротехничес
кую медь, она очень чистая. 
Мы варим бронзу в плавиль
ной печи, заливаем в ковш. 
Над ковшом колдуем минут 
40 — дегазируем бронзу, ра
финируем. Этому нас учили в 
техникумах и институтах. За
падные мастера прибегают к 
древнему способу рафини
рования — барбатированию 
или дразнению металла. Со
сновыми шестами перемеши
вают расплавленный металл. 
Но это шоу для туристов, нам 
это не нужно, мы дело дела
ем. Мы рафинируем фосфо
ром или нейтральным газом 
аргоном. Жжем дерево, об
разуются углекислый газ и 
вода, они выходят на поверх
ность и захватывают мелко
дисперсные газы — самое 
страшное в колокольном 
деле, с ними песни уже не бу
дет, и неметаллические вклю
чения. Создается поток, и все 
вымывает в шлак. Оконча
тельное рафинирование про
изводим с помощью аргона. 
Так мы убираем кислород, 
примесь которого делает 
бронзу хрупкой. Когда мы 
видим, что металл льется, как 
зеркало, растекается ртутны
ми шариками, мениск выпук
лый — значит, все прошло 
как надо. А если металл ло
жится на стенки ковша — это 
брак. Брака по металлу у нас 
практически не бывает.

Больше всего раздражают 
директора завода слухи о 
хрупкости колокольной 
бронзы. На самом деле она в 
два с половиной раза проч
нее серого чугуна. Пятков 
вспоминает случай, когда не
удачный по внешнему виду 
колокол хотели пустить в пе
реплавку и не смогли разбить 
тяжеленной кувалдой. Так и 
пришлось бросать в печь це
ликом...

Прежде чем браться за 
литье колоколов, надо проч
но встать на фундамент про
фессиональных металлурги
ческих знаний. Чтобы коло
кол красиво пел, в бронзе 
должно быть правильное 
«зерно». Бронза — это ра
створ олова в меди, но при 
одинаковом химическом со
ставе можно получить раз
ные кристаллические решет
ки. Нужную решетку без тон
кого знания науки не полу
чишь.

Вот форма заполнена 
бронзой. Колокол отлит. Его 
остужают, чистят, шлифуют и 
отвозят на склад готовой 
продукции.

Теперь нужен язык. Для 
небольших колоколов языки 
куют в заводской кузнице. 
Этим занимается кузнец Гри
горий Шарапов с сыном Иго
рем. Языки для больших ко
локолов льют в подсобном 
цехе Уральского алюминие
вого завода. Абы из чего из
готовлять языки нельзя, 
сталь для них должна быть 
как можно мягче, чтобы удар 
как бы прилипал. На заводе 
«Пятков и К°» используют 
низкоуглеродистую сталь-20. 
Когда завод только начинал 
работать в нынешнем поме
щении, на складе трубного 
завода удалось раздобыть 
пять тонн стали-0. Она давно 
кончилась, и больше ее взять 
негде — не выпускают та
кую...

Самый большой колокол, 
что был отлит на заводе 
«Пятков и К°», весил 9 тонн 
150 килограммов. На нем 
были четыре ростовых фигу
ры патриархов и мучеников, 
а между ними — тексты мо
литв. Два шеститонных коло
кола сделали в прошлом году. 
Сейчас все работники завода 
отдыхают. К работе они при
ступят первого августа — 
примутся за пятый в этом 
году трехтонный колокол.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото автора

Минувшие 
сутки

❖ Железнодорожники 
создают «зеленые кори
доры» для поездов из 
Крыма, почти на 14 часов 
опаздывающих с прибы
тием в Москву. Сбой в 
графике движения поез
дов вызван произошед
шим пожаром в районе 
артиллерийских складов в 
Запорожье. Из-за создав
шейся угрозой были пере
крыты расположенные не
подалеку железнодорож
ные пути и автомагист
раль.

❖ В России в ближай
шие годы будут возоб
новлены скачки лошадей 
древнейшей ахалтекинс
кой породы. Об этом 
журналистам сообщил 
министр сельского хозяй
ства России Алексей Гор
деев на проходящих на 
Центральном московс
ком ипподроме класси
ческих скачках лошадей 
чистокровной верховой 
породы старшего возрас
та.

❖В результате столкно
вения двух поездов в са
мом центре польской сто
лицы ранения получили 38 
человек, в том числе 9 де
тей. Инцидент произошел 
утром, когда на железно
дорожном перегоне меж
ду подземным вокзалом 

{«Варшава Центральна» и 
Восточным вокзалом пас
сажирский поезд, следо
вавший из горного курор
та Закопане на юге 
Польши до морского ку
рорта Гдыня на Балтике, 
столкнулся с электричкой.

❖Делегации США и 
КНДР провели в Пекине 
консультации накануне 
открытия шестисторонних 
переговоров по ядерной 
проблеме Корейского по
луострова. Стороны на
мерены «сравнить свои 
подходы к решению севе
рокорейской ядерной 
проблемы», а также «при
ложить все усилия для до
стижения прогресса» в 
ходе четвертого раунда 
переговорного процесса.

❖На час была сорвана 
из-за ложной террористи
ческой тревоги работа 
вокзала «Пенн-стейшн» в 
Нью-Йорке. Неизвестный 
бросил в сторону служа
щего железнодорожной 
компании «Амтрак» сум
ку, крикнув, что там нахо
дится бомба. Тут же нача
лась эвакуация подземно
го вокзала.

❖ Число жертв вспыш
ки неизвестной болезни 
на юго-западе Китая дос
тигло 17 человек. Еще 41 
пациент, из которых 12 — 
в критическом состоянии, 
до сих пор находятся в 
больницах. Все постра
давшие являются кресть
янами в возрасте от 30 до 
70 лет, не контактировав
шими друг с другом. 
Предварительные иссле
дования показали, что за
болевание не передается 
напрямую от человека к 
человеку и не имеет ха
рактер эпидемического 
распространения.

❖Под звон колоколов 
в Киево-Печерскую лавру 
возвратилась частица мо
щей Крестителя Руси — 
святого равноапостольно
го князя Владимира. «Тор
жественная встреча мо
щей состоялась у ворот 
лавры. Святыню доставил 
предстоятель Украинской 
православной церкви мит
рополит Киевский и всея 
Украины Владимир.

❖Число госпитализиро
ванных детей в результате 
вспышки менингококко
вой инфекции в детском 
доме в Могилевской об
ласти возросло до 30. За
болевшие помещены в 
различные больницы го
родов Глузск и Бобруйск. 
В Минздраве республики 
создана комиссия по ло
кализации менингококко
вой инфекции, которой 
руководит главный госу
дарственный санитарный 
врач республики Михаил 
Римжа.

❖Власти Тирасполя 
подвергли критике приня
тый парламентом Молда
вии закон о статусе При
днестровья. Принятие за
кона «явочным порядком, 
безо всяких консультаций 
с Тирасполем, является не
прикрытым цинизмом», 
— заявила заместитель 
министра информации и 
телекоммуникаций не
признанной республики 
Светлана Антонова.

❖ «Роснефть» увеличи
вает поставки сырья на пе
реработку дочернему 
предприятию ЮКОСа — 
Ангарской нефтехимичес
кой компании. Если в июне 
в службе общественных 
связей ее дирекции на ме
стное НПЗ поступило 90 
тыс. тонн так называемой 
давальческой нефти, то в 
июле — 100 тысяч.

По материалам 
Интернета
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Екатеринбург, любо
пытные проекты офор
мления интерьеров раз

личных помещений пред
ставлены на выставке в 
зале Литературно-мемо
риального дома-музея Д. 
Н. Мамина-Сибиряка.

Цель - 
продвижение 
профессии

Здесь можно увидеть 
дипломные работы вы
пускников Уральской го
сударственной архитек
турно-художественной 
академии и Екатеринбург
ского художественного 
училища им. И. Д. Шадра. 
Это салоны «Батик» и 
«Дамская сумочка», рок- 
клуб «Выход», а также са
лон-магазин холодного 
японского оружия. При
влекает внимание и раз
работка аттракциона «До
мик Белки» — дизайнеру, 
видимо, очень хотелось 
порадовать ребятишек но
выми возможностями для 
отдыха.

Удивительны работы 
по дизайну литературного 
журнала «Скамейка» и 
сборников Саши Черного, 
Николая Гоголя, Владими
ра Маяковского, Алексан
дра Блока. Художники по- 
новому взглянули на 
творчество этих писате
лей, оформив их книги. 
Иллюстрации студентов 
высветили в шедеврах 
русской литературы но
вые грани, героев извест
ных произведений моло
дые дизайнеры представ
ляют себе очень нестан
дартно и современно. А с 
ними соседствуют ди- 
зайн-проекты сайта ночно
го клуба и пособия для 
подготовки к ЕГЭ, разра
ботка фирменного стиля 
компаний и музыкальной 
группы.

Организаторы выстав
ки подчеркивают, что цель 
выставки — это продви
жение профессии, а не от
дельных специалистов.

Ирина ЕРАЧИНА

-
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Алексей ТИХОНОВ: «ЖСШвЮ,

что не выучил японский»
Инкогнито 

из Петербурга
26 мая 2005 года почти 

шесть тысяч екатеринбург
ских зрителей стали очевид
цами феерического шоу 
«Ледовая симфония» на пло
щадке Дворца игровых ви
дов спорта «Уралочка». На 
специально оборудованном 
катке перед екатеринбурж
цами выступали многократ
ные чемпионы и призеры 
чемпионатов России, Европы, 
мира и Олимпийских игр 
Ирина Лобачева/Илья Авер
бух, Татьяна Навка/Роман 
Костомаров, Илья Климкин, 
Александр Абт, Ирина Слуц
кая, Елена Соколова, а также 
пара Мария Петрова/Алек- 
сей Тихонов, половина кото
рой — житель Санкт-Петер
бурга Тихонов — являлась 
воспитанником екатерин
бургской (свердловской) 
школы фигурного катания.

За несколько часов до на
чала шоу с Алексеем Тихо
новым встретился коррес
пондент «НС!».

— Алексей, а почему в 
детстве вы выбрали не са
мый популярный на берегах 
Волги вид спорта! Куйбышев 
(ныне Самара) — город фут
бола и баскетбола, а не фи
гурного катания...

— Благодаря родителям, 
которые летом 77-го приве
ли меня именно в школу фи
гуристов. Видимо, потому, 
что в те годы фигурное ката
ние было очень популярным 
в стране видом спорта. Пер
вые десять лет я занимался 
в Куйбышеве, а в 87-м пере
ехал в Свердловск, поступив 
в школу «Юность».

— К знаменитому ураль
скому тренеру Игорю Ксено
фонтову!

— Игорь Борисович тоже 
помогал. Но поскольку он в 
большей степени занимался 
«одиночниками», то у меня, 
«парника», были другие тре
неры — известные в 70-х го
дах свердловские фигуристы 
Юлия и Аардо Ренники. (По
зднее Ренники уехали в Эс
тонию, а сейчас работают в 
Финляндии. — Прим. Ю.О.)

— Из Куйбышева вы уеха
ли один или с партнершей по 
Дуэту!

— Один. В Свердловске 
мне в пару дали другую де
вочку — Иру Сайфутдинову, 
с которой мы прокатались 
три года, а в 88-м стали тре
тьими на юниорском чемпи
онате мира.

— Школу заканчивали, ес
тественно, в Свердловске!

— Да, школу-интернат на

Человек-нерв
ФЕНОМЕН ТВОРЧЕСТВА ВЫСОЦКОГО ВИКТОР ПОПОВ

РАЗГАДЫВАЕТ 30 ЛЕТ
... Аккуратная батарея кассет с песнями Высоцкого, стел

лажи книг, уходящие под самый потолок. На фоне их пестрых 
корешков — изящный барельеф с профилем барда. На сто
ле, рядом с кассетником, — бюст Владимира Высоцкого.

Феномен его творчества Виктор Иванович Попов, в недав
нем прошлом директор одной из музыкальных школ Екате
ринбурга (с 30-летним стажем!), разгадывает три десятка 
лет. Работая в молодости во время летних каникул баянистом 
в лагерях, не заметил, как, подбирая по просьбе пионеров 
аккорды к песням Высоцкого, увидел между строк свое. 
Чуть позже появился интерес к истории гитары. Правда, сам 
семиструнку Попов в руки так и не взял, пожелав остаться ее 
историком.

Кандидат педагогических 
наук Виктор Иванович доста
ет главный труд своей жизни 
— диссертацию в доброт
ном переплете «Педагоги
ческий потенциал песенного 
творчества Высоцкого...». 
Кроме нее написаны еще 
две книги — «Диалоги о Вы
соцком» и «Мой Высоцкий». 
Вместе с ними также ждет 
своего издателя еще одна 
фундаментальная (800-стра
ничная) работа Виктора Ива
новича — «Диалоги о гитаре, 
и не только о ней».

Шаумяна (сейчас это учили
ще олимпийского резерва).

— Вы так хорошо помните 
название улиц города, из ко
торого уехали много лет на
зад!

— Так ведь это улицы го
рода, который мне всегда 
нравился и куда я всегда 
приезжаю с особой радос
тью — как к себе домой!

— А почему в конце 80-х 
вы перебрались в Ленин
град?

— Вначале — в Москву. 
После юниорского ЧМ-88 
наша с Ириной пара себя, 
что называется, исчерпала. Я 
приехал в московский ЦСКА 
и начал тренироваться в 
школе Станислава Жука у 
Владимира Захарова. В Мос
кве прокатался еще года 
два-два с половиной, после 
чего вновь уехал...

— В Ленинград!
— И опять не угадали — в 

Японию.
— Вместе с новой парт

нершей!
— Один, поскольку де

вочка, с которой я катался в 
Москве в 90—92-м годах — 
Катя Мурогова, — вышла за
муж и с большим спортом 
закончила.

Чемпион Японии
— Любопытно, а почему 

ваш выбор пал на Японию!
— Начало 90-х годов ока

залось нелегким временем 
в том числе и для российс
ких фигуристов — в Москве 
у меня не было тогда ни 
партнерши, ни денег. Поэто
му неожиданное предложе
ние покататься в Токио при
шлось очень кстати. И в 
спортивном, и в материаль
ном планах.

— Сколько лет вы там от
работали!

— Два года — с 92-го по 
94-й, успев за это время — 
вместе с девочкой, звали ко
торую Юкико Кавасаки, — 
стать двукратным чемпио
ном Японии, чемпионом 
Азии и выступить на чемпио
нате мира.

— А Кавасаки тут же, на
верное, нашла другого парт
нера из России!

— До меня Юкико высту
пала в одиночном катании, 
но после моего возвраще
ния летом 94-го в Москву 
она перешла в балет на льду. 
Я, впрочем, тоже оставил 
большой спорт, начав рабо
тать в ледовом шоу Татьяны 
Тарасовой «Все звезды». 
Продолжалось это три с по
ловиной года: мы подолгу 
гастролировали по Англии и 
давали ледовые спектакли

А когда-то все 
начиналось с са
модельных сбор
ников стихов, за
писанных на слух, 
а затем отстукан
ных на печатной 
машинке. Тогда, 
вспоминает По
пов, на катушеч
ных магнитофо
нах с отвратительным каче
ством звука приходилось 
прогонять каждую песню 
раз по пятнадцать. Местом 
сбора любителей творчества

«Золушка» и «Красавица и 
чудовище» на сценах настоя
щих королевских театров.

— Почему театр «Все 
звезды» перестал существо
вать!

— Татьяна Анатольевна 
Тарасова вернулась в спорт, 
и ее звездный театральный 
проект потихонечку стал уга
сать, актеры-фигуристы на
чали расходиться кто куда.

— Вы, в частности, верну
лись на настоящий лед, в так 
называемое любительское 
фигурное катание. Но ведь в 
одну реку обычно дважды не 
входят!

— Слишком уж большим 
оказалось желание вернуть
ся и доделать то, что не ус
пел сделать в молодости.

— Не было опасения, что в 
возрасте «под 30» не сумее
те выдержать конкуренцию 
с более молодыми фигурис
тами!

— Помогли огромное же
лание и то, что у меня, нако
нец, появилась хорошая 
партнерша — двукратная 
чемпионка мира среди юни
оров (в паре с Антоном Си
харулидзе — будущим 
олимпийским чемпионом и 
тоже участником «Ледовой 
симфонии». — Прим. Ю.О.) 
петербурженка Мария Пет
рова.

— Любопытно, а вы с Ма
рией прежде когда-нибудь 
соперничали!

— На взрослом чемпио
нате мира-94 Маша и Антон 
заняли восьмое место, а мы 
с Юкико, по-моему, трина
дцатое.

— Почему пара Петрова/ 
Сихарулидзе распалась!

— Вероятно, на то тоже 
были веские причины. Ка
кое-то время Маша поката
лась одна, затем — немного 
— с Тимуром Полиным, с 
которым она съездила на 
очередной юниорский чем
пионат мира. А в 98-м мы 
встали с ней в пару и всего 
через полгода выиграли 
взрослый чемпионат Европы 
— событие для современно
го фигурного катания дей
ствительно уникальное и не
заурядное.

После тура 
по России — Турин

— В 2000 году ваша пара 
победила на чемпионатах 
мира и Европы, а вот следу
ющее достижение — «брон
за» 4M — датируется уже 
2003 годом. С чем связан 
трехлетний «тайм-аут»!

— С обычным для спорт
сменов явлением — спа

Высоцкого в конце 1970-х 
был Клуб любителей песни 
Высоцкого в ДК автомобили
стов.

— За нами следило КГБ. 
Не обошлось без визитов на 
улицу Вайнера, 4. А это пол
тора часа допроса с пристра
стием, выяснение настрое
ний каждого. «Антисоветчи
ну» пришить не удалось — в 
жизнь ворвалась перестрой
ка. Но прочесть о себе лжи
вую статью в местной газете 
я все-таки успел. Называлась 
она «Пена на волне памяти, 
или Фигура сеятеля». И с ра
ботой пришлось расстаться 
на целый год. После шумно
го судебного процесса дело 
о нарушении финансовой 
дисциплины признали сфаб
рикованным, — не без доли 
иронии говорит о прошлом 
Виктор Иванович.

...Телефон его раскален 
от звонков. Накануне 25-й го
довщины со дня смерти Вла
димира Высоцкого зовут во 
все уголки области. Для 
встреч со студентами монти

рует записи с песнями граж
данского звучания, для па
циентов госпиталя ветера
нов войн — песни военного 
цикла и о медиках. В школах 
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дом, временной потерей 
формы.

— Ваше участие — спустя 
полтора месяца после завое
вания серебряных медалей 
на чемпионате мира в Моск
ве — в российском шоу-туре 
Ирины Лобачевой/Ильи 
Авербуха «Ледовая симфо
ния» означает, что вышеупо
мянутый чемпионат в Москве 
стал для Тихонова последним 
официальным турниром!

— Предпоследним. Пос
ледним будет Олимпиада- 
2006 в Турине. Надеюсь выс
тупить в Италии лучше, чем в 
Солт-Лейк-Сити, где мы с 
Машей остались шестыми.

— По большому счету, 
своей спортивной карьерой 
довольны!

— Очень доволен. Во- 
первых, занимаюсь люби
мым делом. Во-вторых, уда
лось посмотреть мир, мно
гое увидел и оценил по дос
тоинству. И в-третьих, за это 
еще и платят деньги.

— Какая из увиденных 
стран произвела на вас наи
большее впечатление!

— Япония, где я прожил 
два года и куда стараюсь 
приезжать каждый год.

— Японский язык успели 
выучить!

— Какие-то простые фра
зы, что называется, на быто
вом уровне, знал отлично, 
но специально языком не за
нимался. О чем сейчас 
очень сильно жалею.

— А вы не жалеете о том, 
что такой красивый вид 
спорта, как фигурное ката
ние, нет-нет да и сотрясают 
весьма громкие скандалы! То 
Марину Анисину подозрева
ют в связях с мафией, то на 
верхнюю ступеньку олимпий
ского пьедестала почета под
нимаются сразу две пары... 
Некоторые говорят, что по
добные ЧП якобы усиливают 
интерес телезрителей. А как 
к этой проблеме относятся 
сами фигуристы!

— Не очень хорошо. Ска
жем, ставшую знаменитой 
церемонию вручения в 
Солт-Лейк-Сити сразу двух 
комплектов золотых меда
лей лично я считаю величай
шей несправедливостью по 
отношению к единственно 
законным чемпионам — 
Елене Бережной и Антону 
Сихарулидзе. Какие там две 
золотые медали?!

У каждого 
своя правда

— Любопытно, a как вы с 
Петровой поступили бы, ока
жись на месте Елены и Анто

— живой ин
терес к герои
ческим балла
дам, к теме 
общественно
го долга, че
ловеческих 
взаимоотно
шений, люб
ви-нелюбви... 
На встречах 
Виктор Ивано
вич не пере
сказывает об
щеизвестные 
факты био
графии «че- 
ловека-не- 
рва», а помогает постичь его 
«песенные айсберги».

Попов признается, что се
годня в книгах и статьях о 
Высоцком его раздражают 
всякие «вспоминатели», с 
легкостью пишущие о своих 
панибратских отношениях «с 
Володькой»... У него много 
друзей по переписке с ис
тинными поклонниками из 
Украины, Беларуси, США... 
В домашней библиотеке бе

режно хранится 
книга Марка Цы- 
бульского 
«Жизнь и путе
шествия В. Вы
соцкого», при
сланная из Со
единенных Шта
тов автором- 
эмигрантом.

К сожалению, 
Виктор Иванович 
никогда не видел 
Владимира Вы
соцкого на сце
не. Зато хорошо 
знает художе
ственные филь
мы с участием 
актера, многие 

документальные ленты о 
нем, сделанные в Японии, 
Болгарии, Мексике, Амери
ке... В Москве, с записками 
от самого Юрия Петровича

ДОСЬЕ «НС!». Алексей Тихонов. Родился 1 ноября 1971 
года в Куйбышеве. Заслуженный мастер спорта. Парное 
катание. Место жительства — Санкт-Петербург. Чемпион 
мира 2000 года. Серебряный призер чемпионата-2005. 
Бронзовый призер ЧМ-2003. Двукратный чемпион Европы 
(1999, 2000). Участник Олимпийских игр 2002 года (все — в 
паре с Марией Петровой). Бронзовый призер юниорско
го чемпионата мира-88 (в паре с Ириной Сайфутдиновой). 
В 1987—1990 гг. жил и тренировался в Свердловске, в 
школе «Юность» (тренеры — Юлия и Аардо Ренники).

на! Вышли бы на повторное 
награждение!

— Сейчас об этом гово
рить очень сложно... В прин
ципе, Лену и Антона я не 
осуждаю. Во-первых, ничего 
постыдного они не соверши
ли, «золото» получили по 
праву. А во-вторых, нельзя 
было не учитывать тот факт, 
что после Олимпиады-2002 
ребята собирались жить и 
работать именно в Северной 
Америке и ссориться с бу
дущими работодателями и 
зрителями им было как-то 
не к месту и не ко времени. 
Думаю, если бы они, как, 
скажем, «бронзовая» пара 
из Китая Шэнь Сюе/Чжао 
Хунбо, не вышли бы на это 
скандальное награждение, 
могли здорово пострадать и 
популярность, и сумма их 
будущего контракта. Кстати, 
за китайцев, в свое время 
учившихся кататься в Екате
ринбурге, я очень рад, и их 
принципиальное решение 
не вставать повторно на пье
дестал, даже рискуя даль
нейшей спортивной карье
рой, тоже поддерживаю. 
Одним словом, у каждого в

Любимова, неоднократно 
попадал на спектакли Театра 
на Таганке. В 1983-м посчаст
ливилось увидеть первую — 
любимовскую — версию по
становки «Владимир Высоц
кий». Спектакль двадцати
летней давности — как сей
час, перед глазами, во всех 
деталях. Помнит, как зрите
ли под впечатлением от уви
денного выходили молча, 
«разворошенные», сосредо
точенные.

На Ваганьковском Попов 
бывал и зимой и летом. И 
всегда на могиле кумира 
миллионов — охапки живых 
цветов.

Виктор Иванович призна
ется, что и у него с народ
ным любимцем тоже есть 
общее — он не терпит над 
собой никакого насилия и по 
натуре такой же бунтарь. 
Доволен, что стихотворное 
творчество барда достаточ
но тщательно и всесторонне 
изучили филологи, но доса
дует, что его композиторс
кая сторона остается в тени. 
Попов все-таки надеется 
«спровоцировать» музыко
ведов на исследование «не
консерваторской темы».

Елена МАРЬИНА
Фото

Андрея ВЕРЕЙКИНА

этой истории своя правда и 
осуждать за нее никого 
нельзя.

— Алексей, кроме вас на 
свердловском льду в свое 
время выросло немало и из
вестных фигуристов — чем
пионов СССР, Европы, мира и 
Олимпийских игр, и извест
ных тренеров — Марина Кли
мова, Вероника Першина, 
Марат Акбаров, Марина Пе
стова, Станислав Леонович, 
Алексей Горшков и другие. 
Существует ли в российском 
фигурном катании некое 
«уральское землячество»!

— Думаю, что существу
ет. Во всяком случае при на
ших редких встречах, как 
правило на каких-то турни
рах, я тепло общаюсь и с 
Климовой, и с Пестовой, и с 
Леоновичем, и с другими 
выходцами с Урала. Нет, нас 
нельзя назвать закадычными 
друзьями, но какая-то ду
ховная близость, общность, 
безусловно, присутствует, 
на уважение и поддержку 
земляков мы можем рас
считывать всегда.

Юрий ОВОДОВ 
Фото автора

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Четырехходовые 
миниатюры

Продолжим решать четы- 
рехходовки, как их еще име
нуют — задачи будущего.

№ 156. А. Галицкий
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№ 157. Ф. Палатц

№ 158. Э. Цеплер

№ 159. Э. Цеплер
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> Как бы сделать так, что
бы и скандальный снимок 
опубликовать, и претензий 
от объекта фотосъемки 
избежать! Таким вопросом 
задается не один десяток 
фотоохотников за знаме
нитостями. Некоторые из 
них приходят к ответам 
очень сомнительным.

Кэмерон Диас сумела до
казать суду, что ее под
пись под контрактом с не
ким фотографом на рас
пространение фото с об
наженной актрисой — 
поддельная. «Я никогда 
не позволяла этому чело
веку снимать себя топ- 
лесс и уж тем более не 
подписывала с ним ника
ких договоров», — заяви
ла Кэмерон. Под давлени
ем доказательств неза
дачливому папарацци 
пришлось признаться в 
подлоге. Теперь вместо 
лелеемых миллионов его 
ожидает крупный штраф 
и, возможно, тюремный 
срок.
> Некоторые актеры 
столь сильно вживаются в 
роль, что не могут «выйти 
из образа» даже после 
смерти.
Недавно скончавшийся 
Джеймс Духан — испол
нитель роли космоинже
нера Скотти в бесконеч
ной фантастической саге о 
звездолете — завещал от
править себя после смер
ти в космическое про
странство. Теперь адвока
ты актера и его родствен
ники, стараясь выполнить 
волю покойного, связа
лись с НАСА с просьбой 
организовать для праха 
культового актера специ
альную ракету. Понятно, 
что «космические» похо
роны обойдутся в круг
лую сумму, но чего не 
сделаешь ради памяти о 
любимом человеке?!
> Роман Полански до сих 
пор расхлебывает «ошиб
ки молодости».
Как известно, въезд в 
США ему давно «заказан» 
— в Америке он уже по
чти тридцать лет числится 
обвиняемым по делу о со
вращении несовершенно
летней, и ему грозит 
арест, как только он пере
ступит границу страны. 
Как не оправдывался ре
жиссер, как не защищали 
его друзья, поклонники и 
сама «совращенная», про
ся у властей прекратить 
преследование великого 
кинематографиста, — ни
чего не помогает! Все ста
рания увенчались лишь 
еще большими неприят
ностями. Некий журна
лист утверждает, будто 
бы Полански и раньше со
блазнял девочек-подрост
ков, суля им работу в 
кино. Якобы один такой 
случай произошел прямо 
во время похорон убитой 
сектантами жены Поланс
ки — актрисы Шэрон Тэйт. 
Шокированный статьей, 
71-летний режиссер по
дал на журналиста в суд.
> Из анекдотов мы знаем 
о забавных туристических 
«фишках» для иностран
цев, желающих «нюхнуть» 
российской действитель
ности, — попробовать ба
ланды в тюрьме, посидеть 
в очереди за какой-нибудь 
справочкой перед кабине
том чиновника.
Однако теперь сочинение 
необычного вида отдыха 
для «импортных» турис
тов — не только удел шут
ников. Одно из дальнево
сточных туристических 
агентств предлагает въез
жающим в Россию япон
цам... покопаться на ого
родных грядках. У жите
лей урбанистической 
страны такая экзотика вы
зывает небывалый инте
рес. Те же турфирмы на
чали осваивать и «тюрем
ный» сервис — разраба
тывают для иностранцев 
маршруты по «местам не 
столь отдаленным».

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Слово — цифре

Почем
( ( А \ЛОУ беспокойную пору вступительных экзаменов
Y г 'т на стенДах объявлений в университетах

л / появляется много полезной информации
Г? Ц / для абитуриентов: условия поступления, конкурс, 

рассказы о факультетах и предметах, которым 
/ на факультетах обучают...

Г/ / В числе прочего можно увидеть бумаги с цифрами: 
Г / стоимость обучения. Это для тех, кто, в случае получения 
/ непроходного балла, готов оставаться в стенах вуза
/ на коммерческих условиях,

у Так сколько может стоить удовольствие быть студентом!

Стоимость обучения в разных вузах 
по наиболее популярным специальностям 
(в тыс. руб. за семестр):

Цифры указаны с поправкой на конкурс: окончательно будет 
известна цена только после окончания экзаменов и исходя из того, 
сколько не поступивших на бюджет будут согласны обучаться 
с возмещением расходов.

Специальности УрГУ УПУ
-УПИ

УрГЭУ УГГГА Гумани
тарный 

ун-т

РГППУ

Маркетинг 30 20-25 30 — — 15,5
Финансы и кредит 30 20-25 30 20 —
Мировая 
и национальная 
экономика, 
экономика 
и управление 
на предприятии 35 20-30 28 18-25 16
Менеджмент 
организации 30 18,5-30 23 18-25 20 —

Прикладная 
информатика 
в экономике 30 20-30 28 — 20 15,5
Перевод 
и переводоведение 26,5 26 — — 22 —

Сервис и туризм 25 18,5-30 28 — — —

нынче гранит 
науки?

В каждом вузе есть «хитовые» 
факультеты и специальности:

теория —

В УрГУ:
Компьютерная 
безопасность — 22,5
Связи
с общественностью — 25
Международные 
отношения — 30-36

%, В УГТУ-УПИ: 
Строительное 
производство — 
Тепловые 
электростанции —
Г осударственное 

и муниципальное 
управление —

19-21

18,5-30

В УрГЭУ: 
Банковское 
дело — 
Бухучет, 
анализ 
и аудит — 
Коммерция — 
Товароведение

28
30

и экспертиза —
30 

Экономическая

В Гуманитарном 
университете: 
Юриспруденция — 20
Психология — 20
Бухучет, анализ
и аудит — 20

В Горно-геологической 
академии:
Земельный, городской
кадастр — 18-25
Автоматизация системы 
обработки информации 
и управление — 18-25
Горные машины
и оборудование — 18
Информационные 
системы — 21

В РГППУ:
Дизайн интерьера — 15,5
Социология — 16
Предпринимательская 
деятельность — 15
Музыкально
компьютерные 
технологии — 16
Вычислительная 
техника — 15

Ценами интересовалась Екатерина АБРАМОВА 
Оформление Елены ГОРБАЧЕВОЙ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Во 
всех районах нача

лась подготовка к Дню 
города. Подходит к кон
цу ремонт фасадов, 
подъездов, квартальных 
дорог. Идет строитель
ство детских площадок и 
озеленение улиц.

ПРИЗ
НА ЧЕТЫРЕХ

КОЛЕСАХ
Ведется обустройство 

сетей наружного осве
щения на площади Сла
вы. На реконструкцию 
Центральной городской 
больницы № 1 властями 
выделено 13,5 миллиона 
рублей.

В школах Ленинского 
района появилось шесть 
новых компьютерных 
классов, семь кабинетов 
ОБЖ. В пяти детских са
дах откроются мини-му
зеи, новые логопедичес
кие кабинеты.

Среди мероприятий, 
которые пройдут в День 
города, — городская яр
марка, выступления луч
ших творческих коллек
тивов, дегустация новых 
видов продукции, шоу- 
дефиле тагильских кра
савиц. Для победителей 
конкурса «Молодая се
мья-2005» оргкомитет 
учредил серьезный приз 
— автомобиль. Дело за 
малым — успеть до Дня 
города определиться с 
его моделью и цветом.

Елена МАРЬИНА

РОК-ФЕСТИВАЛЬ
ской атрибутикой
ДНЕМ ТАНЦЕВАТЬ И НОЧЬЮ КУПАТЬСЯ

В преддверий
«Это не выездное заседа

ние кружка макраме. Это 
рок-н-ролл, детка», — сказал 
Владимир Шахрин за день 
до начала самого масштабно
го (по количеству выступив
ших групп) фестиваля в ог
ромной нашей стране «Ста
рый Новый Рок. НА ВОЛНЕ».
Сказал он это после вала воп
росов, которыми засыпали 
организаторов накануне вол
нующиеся за свои выходные 
тинейджеры и переживаю
щие за своих детей мамы.

Так, из поселка Ребрис
тый Невьянского района 
пришло письмо от школьни
ков: они уговаривали оргко
митет пригласить на фести
валь группу БИ-2 («А то мы 
не приедем к вам»). Из да
лекого Салехарда звонила 
мама, чей ребенок собрался 
на фестиваль: «А водка у вас 
будет?..»

Еще один человек инте
ресовался нудистским отды
хом: «Уважаемые организа
торы, есть ли где поблизости 
с «Волной» нудистский 
пляж? Не арестуют ли тех, 
кто захочет слиться с приро
дой? Не побьют ли их? Злые 
панки не изнасилуют?» На 
это Евгений Горенбург отве
тил: «Возможность слиться с 
природой стопроцентная. 
Вероятность изнасилования 
около 68 процентов, побитие 
включено в программу из
насилования...»

В целом настрой, с каким 
ждали народ на фестиваль, 
был следующим: отдыхай
те! Как умеете и можете.

День
Получился отдых. Солн

це, вода. Музыка, пиво. Кто 
загорал, кто играл в волей
бол. Пикник на обочине, 
только участников — около 
двенадцати тысяч. Атмос
фера царила — наидушев- 
нейная. Зря переживала 
чья-то мама: старая форму
ла «секс, наркотики и рок-Н- 
ролл» давно отжила свое. 
Какие наркотики? Ведущие 
со сцены призывали вести 
здоровый образ жизни и от

казаться от курения. О сексе 
эвфемистично говорили в 
связи с «демографической 
ситуацией», а тем, кого в 
силу каких-либо причин не 
волновала демография ре
гиона и страны, предлагали 
воспользоваться известны
ми изделиями. Крепких на
питков не было.

Была музыка. Были три 
площадки. Одна, «Байк- 
ленд», — альтернативная, то 
есть для «злых панков» 
предназначенная. Поклеп, 
кстати. Какие же они злые? 
Поют концептуальнейшие 
песни с такими, например, 
словами: «Сколько можно 
протирать и без того протер
тые джинсы?» И, если при
сматриваться к поведению 
публики, становилось понят
но: это не драка. Это 
танцы...

На площадке «Регги- 
ворлд» играли регги. И это, 
наверное, была самая попу
лярная площадка, самая 
солнечная. Там больше все
го было людей в растаманс
ких расцветок шапочках и 
девушек, любящих танце
вать. Песни пели светлые, та
кие, например, как у екате
ринбургских «Сандалей»: 
«О жизни не думал ни фига. 
Действительно». Даже Го
ренбург очаровался, их по
слушав, и подошел к сцене 
пожать солисту руку.

Ночь
В темное время суток на 

главной площадке происхо
дило самое интересное. 
Вместе с ночью приходили 
хедлайнеры. В субботу 
«ЧАЙФ» начал выступление 
под салют с другого берега 
— в Заречном в это время 
праздновали День города. 
«Агата Кристи» под салют,

уже с воды, свое выступле
ние заканчивала.

В воскресенье музыканты 
«Арии», только приехав, тут 
же, за сценой, разучили ак
корды традиционной для 
«Старого Нового Рока» пес
ни «Соня любит Петю» и ис
полнили ее вместе с Горен- 
бургом...

А когда не было музыки, 
а ночь еще не заканчивалась, 
можно было смотреть на 
широком экране кино. Пло
щадка перед сценой пре
вращалась в зрительный зал.

Хотя некоторые, хоть в 
это и трудно поверить, от
правлялись поспать — часа 
на два. Еще при входе охра
на, заботящаяся о том, что
бы гостям было где прикор
нуть, предлагала в аренду 
палатки. Так что местность 
была ими плотно усеяна. Де
ревянные домики, в которых 
поселили музыкантов, ничь
ей тяжелой зависти не выз
вали: спать на свежем воз
духе не хуже, чем на полу.

Что же касается собак, ох
ранявших покой фестиваль- 
щиков, то их видно не было, 
и вид клыков не нервировал 
ничьи нежные сердца. Креп
кие ребята из службы безо
пасности, обходя дозором 
«Волну», время от времени, 
вздыхая, выпрямляли же
лезные штыри заборов, по
гнутые теми, кто стремился 
зайти внутрь из леса пряме
хонько, избегая встречи с 
дежурящими при входе. И 
светила сквозь сосны луна, и 
шел туман с Белоярского во
дохранилища, и жизнь в эти 
выходные казалась как-то 
по-особому хороша.

В целом
На «Старый Новый Рок. 

НА ВОЛНЕ» приехали музы

кальные группы из шести го
сударств, из 46 городов. Все
го же хотели отыграть более 
трехсот групп; члены экс
пертного совета при прослу
шивании ссорились, мири
лись, отобрали сначала 130 
коллективов, потом сто, по
том некоторых заменили, 
последняя замена произош
ла в четверг...

На этом фестивале, в от
личие от зимних, времени 
предоставлялось на выступ
ление не 15 минут, а полча
са: более чем достаточно, 
чтобы все убедились в гени
альности исполняемого ре
пертуара. Степень гениаль
ности могли указать зрители 
sms-голосованием. «Мо
бильная» слава досталась 
группе «М.А.Р.К.» из Екате
ринбурга: они получают в 
награду живой концерт в 
эфире молодежного телека
нала, вещающего в крупных 
городах России и СНГ.

Через неделю-другую 
путевку на «Крылья-2006» 
подарит понравившейся
группе пивной спонсор. (В 
этом году «окрыленными» 
были «Кедры-выдры»).

Сразу наградили инстру
ментами самых запомнив
шихся: барабаном — «Вита
мин роста» (Нижнекамск), 
гитарой — «ЗВЕЗДУ ПО
ЛЫНЬ» (Москва), микрофо
ном — «Сандали», кофром 
для клавишных — «The 
Apples» (Екатеринбург). И 
отметили двух басистов: 
групп «Бляхамуть!» из Стер
литамака и «Shottons» из 
Уфы.

Зрители получили свой 
интерес — они отдохнули — 
и свою награду — загар.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Аллы АГЕЕВОЙ
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Происшествия
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях 27-летний Дмитрий К. и его мать 

Наталья совместными усилиями задержали преступника. 
40-летний Александр Алпидин й его подельник (личность 
пока не установлена) напали на молодого человека в 
подъезде его дома на улице Фурманова, 61, когда в шесть 
часов вечера он возвращался с работы.

Схватка с грабителем
Мать, услышав крики сына, несмотря на то что у нее 

нога была в гипсе, поспешила на помощь. Одного злодея 
удалось скрутить на месте. Второй скрылся с сотовым те
лефоном и без малого с шестью тысячами рублей.

По просьбе Натальи прохожий вызвал милицию. А 
пара, гуляющая неподалеку с черным терьером, согласи
лась покараулить пойманного злоумышленника до приез
да оперативников.

—, Можете его не держать. Если попытается бежать, 
Рекс сразу его порвет, — сказали владельцы пса.

Через 15 минут на место происшестйия приехали со
трудники Ленинского РУВД. Они сопроводили двухметро
вого верзилу в отделение, где задержанному было 
предъявлено обвинение по статье УК «Грабеж».

Впрочем, гражданин Алпидин рассказывает иную вер
сию произошедшего. Якобы, услышав крики о помощи, он 
забежал в подъезд и схватил дерущихся, один сумел выр
ваться и убежать, а второй затем показал на Александра 
как на грабителя.

По словам милиционеров, они обязательно найдут вто
рого нападавшего и постараются вернуть имущество пост
радавшему.

По словам матери Дмитрия, многие слышали крики ее 
сына, но никто не пришел на помощь. Между тем напро
тив их квартиры находится офис, где работают практичес
ки одни мужчины.

Кристина ДЕМЕНЬШИНА

Без посредников
»Сниму комнату в малонаселенной кв. в п. Пионерский, ЖБИ, 
Втузгородке, т. 353-92-39.
»Сниму 1-комн. квартиру на Уралмаше или в г. В. Пышме, 
т. 8-902-26-36-235.
»Молодая семья срочно снимет 1- или 2-комнатную квартиру в 
р-не РТИ, Вторчермета за приемлемую цену, т. 8-922-103-00-17 
(Ольга).
»Срочно продам 1-комн. квартиру в р-не ул. Белинского—Авиа
ционной, т. 210-16-86, 8-922-127-25-83 (Виктор Васильевич).
»Продаю «ИЖ-2717», ноябрь 2003 г. в., антикор, музыка, сигна
лизация, цвет «океан», сост. отличное, пробег 20000 км, цена 105 
т. р., торг уместен, т. 8-902-2680-396, 374-61-13.
»Продам «ВАЗ-21043», декабрь 2001 г. в., цвет «балтика», 85 
тыс. км пробег, хор. сост., 80 т. р., т. 8-906-804-54-90 (Юру).
»Продам газовую плиту «Омичка», 4-конф., газ. духовка, в 
экспл. не была, документы в наличии, 2 т. р., т. 8-912-22-28-562 
(Виктор).
»Найден на ул. Солнечной молодой скотч-терьер в ошейнике, 
мальчик, черный, т. 341-25-83.
»Котик 3,5 мес., пушистый, т. 353-92-39.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ À 
БАНКОВСКИХ
УСЛУГ
Вчера, 25.07.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.6898 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «HCJ» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 
■ адреса, телефоны, ремни работы 

екатеринбургских банной, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 25.07.2005 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) -28.70 (Золото-Платина банк) - 28.74 (Банк «Уралфинанс»)

EUR(EBPO)- 34.65 (Золото-Платина банк Малышева,74) - 34.78 (Гран-банк)________

ОВР(англ .фунт) - 49.70 (Уральский Сбербанк РФ) - 52.20 (Уральский Сбербанк РФ)

KZT(100 казах.тен) -15.30(СКБ-банк) - 21.15 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 25.07.200S:
1 австралийский доллар ... 21.8888
1 англ, фунт стерлингов...... 51.1736
1000 белорусских рублей.. 13.2919
10 датских крон.................... 46.6462
1 доллар США ..................... 28.5792
1 евро...................................... 34.8037
100 исландских крон............44.3501
100 казахских тенге.............. 21.0564
1 канадский доллар............ 23.4660
10 норвежских крон.......... 43.6984

1 сингапурский доллар..... 17.1998 
1 новая турецкая лира........21.5692
10 украинских гривен........ 56.7397
10 шведских крон...............  36.8346
1 швейцарский франк........ 22.2718
100 японских иен.................  25.7586
* Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11
355-91-16, 355-17-12,
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: 
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ОАО ИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13. www.uralprint.ru 
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4492. Заказ 3095.

mailto:nasmenu@isnet.ru
http://www.uralprint.ru


ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ДЕТКИ 
ПОРТЯТ 
ПАПИН ИМИДЖ

Большие проблемы бывают 
и от больших деток, не жела
ющих жить скромно. На про

странствах 
СНГ лидерст
во удержива
ет 19-летний 
Андрей 
Ющенко (на 
снимке), рас
секающий по 
Киеву на 
БМВ за 150 
тысяч долла
ров и зака
зывающий в

ресторанах шампанское по 
тысяче у.е. Андрею пока дале
ко до сына главы Занзибара, 
ухитрившегося за уикенд ист
ратить полтора миллиона «зе
леных» (средний гражданин 
этой африканской страны жи
вет на доллар в день), но у 
Ющенко-младшего все впере
ди. Брали бы пример С дево
чек-скромниц: юные дочери 
Гайдара и Немцова собра
лись баллотироваться в Мос
гордуму.

СТЕЧЕНИЕ
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ

На одной из улиц Тулы об
рушилась часть дома. Это в 
общем-то привычное ЧП слу

чилось в день 
назначения 
Владимира 
Могильни- 
кова на 
должность 
мэра города. 
Что харак
терно, дом 
рухнул в том 
самом Про
летарском

районе, которым управлял г-н 
Могильников до своего повы
шения. Случайное совпадение, 
а праздник подпортило.

ПРИШЛОСЬ СТАТЬ 
ГРОМООТВОДОМ

В честь очередной годовщи
ны суверенитета Украины ак
тивисты «оранжевой револю

ции» - более 
15 тысяч че
ловек во гла
ве с прези
дентом Вик- 
тором 
Ющенко 
предприняли 
восхождение 
на самую вы-
сокую в
стране гору 
Говерлу, что 

в Карпатах. При этом прези
денту пришлось пережить на
стоящий шок: ударившая вдруг 
молния наповал сразила нахо
дившегося рядом телохраните
ля главы государства. Сам 
президент не пострадал, зато 
получил прозвище: Ющенко- 
громоотвод.

Максим БРУНОВ.

ЙЩШПОРШ
......... . ............................................. *..... *..-..

дешево иI1
СЛИШКОМ РАЗНЫЕ РОДИНЫ МЫ С ВАМИ ЛЮБИМ...

На прошлой неделе правительство до
несло до россиян радостную весть: с 1 сен
тября практически всем категориям граж
дан, зависимым от государства, малость 
подсластят небогатую жизнь.

Обещано повысить пенсии старикам на 
224 рубля, зарплаты бюджетникам - на 11 
процентов, студенческие стипендии - на 
100 рублей. Как некоторые говорят, ме
лочь, а приятно. При этом высокие чинов
ники неустанно напоминали, что грядущее 
повышение - уже второе по счету в нынеш
нем году. А то некоторые несознательные 
граждане, сколько не подкидывай им от ка
зенных щедрот, вместо благодарности но
ровят то дорогу перекрыть, а то и вовсе 
впасть в публичную голодовку - вроде по
терявших совесть Героев России. Правиль
но их, Героев, наши парламентарии упрек
нули в отсутствии патриотизма! Не тех ро- 
стили, не на тех деньги тратили...

На исправление ошибки направлено 
постановление № 1251 от 18 июля 2005 
года. Подписав его перед отъездом в от
пуск, премьер Фрадков утвердил государ
ственную программу «Патриотическое вос
питание граждан РФ на 2006 - 2010 го
ды». Чтобы впредь в ответ на прибавки к 
пенсиям, зарплатам и стипендиям у граж
дан к государству возникало ответное теп
лое чувство.

Это уже вторая за последние годы по
пытка привить россиянам любовь к Отчиз
не сверху. Первая патриотическая про
грамма, рассчитанная на 2002 - 2004 го
ды и подкрепленная 115 миллионами руб
лей, успехом не увенчалась. В прологе но
вого государственного проекта самокри
тично говорится, что «патриотизм еще не 
стал в полной мере объединяющей осно
вой общества». Не оправдалась сама кон
цепция воспитательного процесса. Патрио
тизм тогда почему-то взялись повышать пу
тем сплочения вокруг нашей футбольной 
сборной. Перед поездкой на чемпионат 
мира-2002 ее торжественно напутствовали 
депутаты, представители общественности и 
сам президент. Но футбол - это такая про
тивная материя, знать не желающая ника
ких постановлений. В итоге дело кончилось 
традиционным позором на поле и крова
вым побоищем разочарованных фанатов в 
центре Москвы.

И вот - второй заход. На сей раз пра- 
.вительство ркрзалось пощедрее: на пат
риотическую программу выделено полмил
лиарда рублей. К тому же разработчики 
проекта подошли к делу с выдумкой. Вос
питательная программа пестрит утвер
жденными свыше мероприятиями: тут и 
проведение Дня призывника, и празднова
ние 300-летия Полтавской битвы, и устрой
ство военно-спортивных лагерей для юно
шества. В любовь к Родине предполагает
ся конвертировать даже 130-летие образо
вания уголовно-исполнительной системы 
(как сказано в документе, этот всенарод
ный праздник «целесообразно использо
вать в целях формирования у сотрудников 
органов высоких морально-деловых ка
честв»), Нашлось место и для уже порядком

подзабытых агитпоездов и автопробегов...
Вообще чувствуется опытная рука быв

шего инструктора Центрального комитета 
ВЛКСМ: откуда-то из прошлого всплыла и 
булькнула, как пузырьки из болота, старая 
песня о главном. Так, в концепции гово
рится, что программа призвана «на осно
ве любви к године, сохранения и приумно
жения исторических традиций Отечества 
обеспечить поддержание общественной 
стабильности, упрочить единство, сформи
ровать патриотическое сознание».

Задача непраздная, особенно по части 
воспитания подрастающего поколения. 
Это злополучное поколение давно стало 
головной болью буквально для всех ве
домств, которым доверено осваивать вы
деленные на патриотическую программу 
средства. Минобороны который год безус
пешно бьется с уклоняющимися от службы 
призывниками. МВД никак не может одо
леть растущую подростковую преступ
ность. Министерство культуры обеспокое
но низкой посещаемостью юным поколе
нием музеев и концертных залов. Миноб
разования сетует на плохую успеваемость 
в школах... И к этой мрачной картине при
бавьте жуткий дефицит патриотизма. Если 
не отлакировать такой коктейль «Слеза 
комсомолки» хотя бы пивной пеной, жуткое 
похмелье ждет страну уже в ближайшем 
будущем.

И лакировка идет полным ходом. Разра
ботчики нынешней программы патриотиче
ского воспитания не стали изобретать ве
лосипед, решив, что новое - это хорошо 
забытое старое. Наметились конкретные 
шаги в возрождении прежней системы под
готовки юных патриотов. Взять хотя бы не
давно созданное движение «Наши», чьи 
колонны по весне продемонстрировали за
дор и мощь на Ленинском проспекте в Мо
скве. Получилось дешево и сердито. Уверя
ют, будто патриотизм в той акции оцени
вался по льготному тарифу: 200 рублей за 
одну патриотическую голову. Теперь акции 
«Наших» поползли вверх. Бюджет летнего 
лагеря на озере Селигер, где собрались 
т.н. комиссары движения, как утверждают 
тайно побывавшие там лазутчики из моло
дежного «Яблока», потянул на 2,5 миллио
на долларов. Кормят патриотов кашей у 
костров, зато лекторов и наставников при
глашают высокооплачиваемых. Легко пред
положить, что через 2-3 года, поближе к 
выборам, организаторы «Наших» ставки 
повысят значительно, в разы. Бизнес с та
кой рентабельностью надо еще поискать!

Вялая дискуссия по поводу того, где чер
пать патриотическое вдохновение и «де
лать жизнь с кого?», оставили эти вопросы 
без ответов. Такое ощущение, что власть 
заинтересована именно в безликой и по
слушной массе, готовой, если понадобит
ся, «размозжить собачьи головы ревизио
нистов». Показательный случай. В эти же 
дни, когда на Селигере промывались юные 
мозги, в православном лагере юных худож
ников в Макарьевском районе Костром
ской области, аккурат на родине патриота 
земли русской Ивана Сусанина, ночью в
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Футболка у патриота может быть любого цвета, кроме оранжевого.

деревянном бараке вспыхнул пожар. Спа
сти детей удалось благодаря иеромонаху 
Сергию, который теперь мается с ожогами 
в больничной палате.- Однако о мужестве 
священника мало кому известно не только 
в России, но даже в малой губернии: мест
ные чиновники настрого наказали перепу
ганным школярам и их родителям о проис
шествии помалкивать. Мол, непатриотично 
портить и без того хромую статистику об
ластного департамента образования. Так 
что патриотизм каждый понимает по-сво
ему.

Можно, конечно, придумать еще не од
ну государственную программу патриоти
ческого воспитания российских граждан, 
можно выделить на эту благородную цель в 
десять раз больше. Возможно, кто-то на 
этом неплохо заработает. Но есть одна 
закавыка: патриоты - не цыплята, их не вы

ращивают в инкубаторе на продажу.
Человек должен любить свою Родину, от 

этого и ему, и Родине будет лучше. Только 
для' начала пусть родное правительство 
призовет на военную службу хотя бы 3 
(трех) жителей резиденций по Рублево-Ус
пенскому шоссе, достигших призывного 
возраста. И торжественно объявит их фа
милии в печати. Пусть назначит себе' и 
депутатам пенсии, лишь в 2-3 раза превы
шающие размеры средней пенсии по Рос
сии. Пусть отменит многочисленные льготы 
чиновникам, как это оно решительно сде
лало со стариками, чернобыльцами и про
чими категориями несознательных граждан.

А до этого не стоит тратить деньги на 
патриотизм. Слишком разные родины мы с 
вами любим...

Петр ДЕДОВ.

=КАРТЙНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ- ПОЧЕМУ? =
ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА?

И на шумных столичных ули
цах, и на пляжах курортной 
глубинки отпускников всех мас
тей поджидают орды фотогра
фов. Они теперь точно знают: 
отдыхающий люд не любит за
печатлевать свой лик на фоне 
банальных волн или арбатских 
фонарей. Им подавай экстрим. 
Чтоб односельчане, глядя на 
фото, где сосед в обнимку с 
крокодилом, ахали и охали от 
восторга.

Вот и тащат фотографы на
встречу пожеланиям трудящих
ся мишек косолапых, макак 
лопоухих и прочих «братьев 
наших меньших». А также 
братьев больших. На Лазарев
ской, к примеру, местный пляж
ный фотохудожник притащил 
царя природы - льва. Стал са
жать всех желающих на царя 
верхом. И досажался - разбу
дил в нем зверя. Женщина, ко
кетливо оседлавшая Леву, бы
ла скинута на песок, подверг
нута грозному рыку и глубин
ному царапанию. Ладно хоть 
не съедению, поскольку съемка 
происходила сразу после завт
рака. Вообще-то фотохудожни- 
ка и его модель подвело эле
ментарное незнание законов 
природы: известно ведь, что в 
отношениях с женским полом 
лев любит быть сверху. Ладно 
об этом не знал фотограф, но 
дама-то, любительница экстри
ма, знать обязана!

Жертва царя при
роды, впрочем, забыв 
про нанесенные оби
ды (пардон, раны), 
бросилась спасать 
его от тумаков хозяи
на. В чем ей поспе
шили помочь и другие 
сердобольные отды
хающие, пригрозив 
фотоизвергу проку
ратурой.

А курортники Ана
пы пошли другим пу
тем - они провели 
шумный митинг в за

щиту безжалостно эксплуати
руемых животных. После чего 
направили в Госдуму соответ
ствующую резолюцию.

Казалось бы, ничего подоб
ного не могло произойти в су
хопутной кубанской станице 
Староминской. Но случилось. 
И тоже у воды. Наведались сю
да в поисках девичьего счастья 
три подружки из соседней ста
ницы. Походили-поглядели - ни 
тебе женихов, ни ярких досто
примечательностей... Спасибо 
местной бабке, подсказавшей, 
что молодежь здесь собирает
ся обычно у единственного в 
станице фонтана. Тут-то их и 
встретил вездесущий фото
граф: «Хотите сфотографиро
ваться на лепестке лотоса? 
Это хит сезона!» Одного маэ
стро не учел: выдержит ли ле
песток статных казачек? Стат
ных в том смысле, что каждая 
тянула килограммов эдак на 
сто.

Взобрались девушки. Сели. 
Приняли позу лотоса. Но не 
выдержала чаша сия... В итоге 
выйти сухими из воды не уда
лось - несчастных жертв фото
экстрима оштрафовали за пор
чу казенного имущества на 40 
тысяч рублей. А фотограф та
инственно исчез, успев лишь 
шепнуть на прощанье: «Встре
тимся у фонтана...»

Юрий МАХРИН.

Хорошо, что слоны не рычат 
и не царапаются.

В КРЫМ ПО ШПАЛАМ
КУДА ИСЧЕЗЛИ БИЛЕТЫ НА ПОЕЗДА УКРАИНСКОГО ФОРМИРОВАНИЯ

В кассах украинских железнодо
рожных вокзалов - новшество. Уста
новили электронные световые табло, 
напрямую связанные с компьютерной 
базой продажи билетов. Чтобы каж
дый пассажир мог знать, куда и на 
какое число есть свободные места. И 
пассажиры узнали - билетов в юж
ные направления нет вообще!

Ни на какое число. Нет плацкар
та и купе, в дефиците бешено доро
гие СВ. Курортники могут топать к 
морю и обратно по шпалам.

Непонятные дела с билетами на
чались еще в июне, когда здесь бы
ло резко, с 50 до 10 процентов, со
кращено бронирование. Новая 
власть говорила, что тем самым за
прещает продажу билетов «по бла
ту» и отдает их народу. Громкая ак
ция по борьбе с привилегиями - од
на из многих в оглушительном про
пагандистском шуме правительства 
Ющенко - Тимошенко. Они ежене
дельно радуют своих громаден ка
кой-нибудь ошеломляющей новостью 
- то ГАИ отменят, то сауны для чи
новников запретят.

Пресс-служба транспортного ве
домства радостно докладывала:

- Отмена брони позволяет испра
вить ситуацию с нехваткой билетов в 
горячий сезон летних отпусков!

Возможно, они искренне этого 
хотели. А получилось с точностью 
наоборот. Уже к июлю приобрести 
билеты на все популярные направле
ния стало практически невозможно. 
Даже если хочешь купить за месяц 
вперед.

Нынешний украинский министр 
транспорта и связи Евгений Черво
ненко в молодости был чемпионом 
по автогонкам. Потом делал деньги 
на зерне и контрабандных финиках в 
Одессе. Разливал газированную во
ду. Получал ордена от Кучмы, а в 
предвыборную кампанию стал лич
ным телохранителем Ющенко. Два 
его зама тоже заработали состоя
ния на лимонаде и кефире. И эта ко
манда подчистую уволила прежнее

Загораем без билета?

железнодорожное руководство. Все 
транспортные проблемы они вешают 
на покойного главу ведомства Кир
пу, хотя при нем украинские желез
ные дороги процветали. Загадочное 
самоубийство этого человека двумя 
выстрелами в упор не разгадано до 
сих пор.

Министр Червоненко в голос 
клеймит коррупцию «кучмовского ре
жима». Любимая тема нынешней ко
манды, до недавних пор толпа вос
принимала ее на ура. Однако про
шло время, страна захотела резуль
татов, а вот с этим хуже.

Например, если раньше билеты 
на пользующиеся повышенным спро
сом поезда «придерживали» только в 
сравнительно немногочисленных VIP- 

кассах и сервис-центрах, то теперь 
их делят между собой тысячи обыч
ных кассиров. Тем самым вокзальная 
мафия получила бесконтрольный до
ступ к огромному билетному масси
ву. Процесс сговора еще более уп
ростился, когда министр приказал 
отменить продажу билетов по пас
портам. Изымать билеты из свобод
ной продажи стало элементарно 
просто. Достаточно любого удосто
верения или даже ксерокопии.

Как говорят в Жмеринке, демо
кратия на дороге аж прет. Раз поез
да едут, билеты гипотетически где-то 
должны быть. Но только не в кассах. 
Специальная рабочая группа про
граммистов-киевлян пыталась опре
делить, куда исчезают железнодо

рожные проездные документы южных 
направлений. Безнадежно. С элект
роникой, попавшей в руки наших 
людей, вообще творится что-то не
понятное. По компьютеру билеты 
имеются, а в наличии - нету...

Упорные пассажиры все-таки вы
стаивают огромные очереди к пред
варительным кассам. У пенсионеров 
появился новый приработок: прода
жа мест в этих очередях. Недорого, 
от трех до пяти долларов. На самом 
деле не стоит радоваться раньше 
времени удачному вложению денег. 
И в первый день предварительной 
продажи, то есть за сорок суток, во
жделенных билетов может уже не 
быть. Даже если вы пришли на 
рассвете и кассу открыли перед ва
шим носом. Как происходит такое 
железнодорожное чудо, министр-ав
тогонщик объяснить не смог.

Не отчаивайся, народ! Билет на 
Симферополь можно приобрести с 
рук за углом. Если, конечно, запла
тить две-три цены. И если не боишь
ся, что подсунут «липу». Еще один 
прикол курортного лета-2005 - доб
рый дядя, который сдает свой билет 
на дефицитное направление в кассу, 
а вы его сразу покупаете. У дяди че
стное лицо и твердая такса. Как буд
то вернулись советские времена во
кзальных перекупщиков. С единст
венным отличием, что никакое нака
зание этим типам ныне не грозит.

Украинский вокзальный беспре
дел в темпе скорого поезда переме
стился на российские просторы. На
пример, в Москве с большим трудом 
можно купить места на составы са
мостийного формирования. Речь не 
только о Крыме. Одесса, Мариуполь, 
Днепропетровск, Мелитополь, даже 
пограничный Харьков - ехать туда и 
обратно вдруг стало проблемой.

Тю-тю, хлопцы, брони для росси
ян тоже больше не будет. Все разво
руем на месте?

Сергей ЗЛАТОВ.
ЗАПОРОЖЬЕ.
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ВОИНА МИРОВ
ДАЧНИКАМ И ДЕРЕВЕНСКИМ ЖИТЕЛЯМ ВСЕ ТРУДНЕЕ НАХОДИТЬ ОБЩИЙ ЯЗЫК

На минувшей неделе в де
ревне Льзи Новгородской об
ласти произошел случай, 
мгновенно обошедший все те
леканалы. Ведущие взволно
ванно сообщали, что «ма
ленькая Швейцария» (так на
зывают это поселение за не
обыкновенную красоту при
роды) захвачена бандой тер
рористов, которая всю ночь 
держала в страхе деревню.

Бандиты отобрали у населе
ния мобильники, затем крепко 
покалечили троих мужчин. А 
вот одного из местных, попав
шего под горячую руку, спасти 
не удалось. 66-летний лодочник 
Николай Никифоров погиб. По 
одной версии, в него попала 
милицейская пуля. Когда голо
ворезы заставили его грести, 
чтобы переправиться на другой 
берег, омоновцы устроили 
стрельбу. Он был единствен
ным, кто не пригнулся. В голову 
не пришло.

Правоохранительные орга
ны долго искали причину бан
дитской разборки. Сначала го
ворили, что питерские ребята 
просто «отдыхали». Затем поя
вилась версия, что виноваты 
деревенские, разбившие ино
марку у дачника. А проблема 
скрывалась в семейной раз
борке. Братья Анатолий и 
Олег Рудницкие, жившие неко
гда душа в душу, рассорились 
из-за... собаки, писавшей на 
розовые кусты ближайших род
ственников. И на годы пошло- 
поехало: око за око - зуб за 
зуб. Последней каплей стала 
«Ауди», разбитая одним из 
враждующих родственников. 
Мстить за поруганную иномар
ку приехали братки из Питера 
(в этом сошлись оперативники, 
прибывшие разоружать банду 
и спасать людей).

Но даже сегодня, пока идет 
следствие и уточняются детали, 
можно сказать твердо: смычка 
между городом и деревней 
проходит тяжело. Состоятель
ные дачники обживают не 
только коттеджные поселки, но 
и заповедные села. На фоне 
давно покосившихся изб воз
никают шикарные строения с 
иномарками у крыльца. Время 
от времени здесь стреляют. К 
этому местные жители почти 
привыкли: отдыхающие, мол, 
так развлекаются. Но про

пасть между старыми и новыми 
русскими «совками» ширится. 
И не только в деревеньке Льзи. 
Основные классовые бои про
исходят на фронтах: Стрельно, 
Шувалово-Озерки, озеро Раз
лив, Лахта, Ольгино, Сестро
рецк, Репино, - то есть самыми 
что ни на есть курортными зо
нами.

Перво-наперво аборигенов 
пытаются согнать с лучших зе
мельных участков. Иногда кар
динально, как, например, в 
Стрельне. После реставрации 
Константиновского дворца, 
ставшего резиденцией прези
дента, местные жители - обита
тели щитовых домиков и бара
ков - были расселены.

На берегах Финского зали
ва и озер, расположенных чуть 
дальше городской черты или в 
самом Питере, практикуются 
два подхода. На заветную зем
лю могут покуситься городские 

или районные чиновники, ус
пешно доказывая, что «совде
повская» бумага - вовсе не по
вод для владения жильем. Даже 
если в покосившемся от време
ни доме проживало несколько 
поколений этой семьи. Несча
стных лишают права собствен
ности, землю продают.

Другой путь - контактный. 
Будущий потенциальный владе
лец обращается к нынешнему 
с убедительной просьбой про
дать искомые сотки. Метод 
убеждения переходит в угрозу. 
Затем он либо заручается по
мощью чиновников (см. выше) 
и, пользуясь отлучкой хозяев, 
накрепко запирает, а то и во
все сносит ненавистную халу
пу, либо просто... поджигает. 
Особенно часто полыхают да
чи и дома местных жителей на 
Финском заливе и в Разливе.

Конечно, возможно и тес
ное соседство. Только оно

подытожим? ФАКТ И КОММЕНТАРИИ —
ДОМ РУХНУЛ. ВСЕ ДОВОЛЬНЫ

раздражает и тех, и других. 
Дворец, отгороженный утыкан
ными видеокамерами забора
ми, - не пара затрапезной из
бушке. Тем более что обитате
ли халуп тоже порою не лыком 
шиты. Попадаются граждане, 
требующие с богачей плату за 
так называемую «охрану» кот
теджей. В противном случае 
особняки горят (око за око!) 
или разворовываются. Тогда 
хозяева кличут братков...

Когда-то смычка города и 
деревни ставилась как задача 
государственной важности. Не 
сомкнулось. Теперь это сде
лать еще труднее. Два мира, 
почти никак в этой жизни не 
соприкасающихся, косятся друг 
на друга налитыми кровью гла
зами. И попробуйте их прими
рить.

Рита ЖУКОВА.
Новгородская область.

Чуть более недели назад в 
Питере обвалился строящийся 
аквапарк. Обрушилось пере
крытие между первым и вторым 
этажами. Подмечено, что горо
ду хронически не везет с аква
парками. Несколько объектов, 
обещанных к сдаче еще лет 5 
назад, остались заброшенны
ми. Но «Родео Драйв» рос пря
мо на глазах. Комплекс рассчи
тан на четыре этажа общей 
площадью 46 тыс. кв.м и, кроме 
аквапарка, должен включить 
весь «джентльменский набор»: 
рестораны, кафе, кинотеатр, 
боулинг, бильярд...

И вот обвал. Трое рабочих 
с травмами госпитализирова
ны. Все трое - гастарбайтеры, 
выходцы из бывших республик 
СССР, регистрации не имеют. 
В медкартах место жительства 
им так и обозначили: «Стройка 
на углу проспекта Северного и 
Культуры». Когда начались раз
борки, их соотечественники 
мгновенно попрятались. А вот 
представитель компании-собст
венника «Макромир» Сергей 
Вдонин был крайне удивлен 
присутствием иностранных ра
бочих.

- Комментировать этот факт 
не могу. Мы работаем с надеж
ной строительной фирмой. 
Причиной обрушения перекры
тий стал, возможно, скрытый 
дефект опалубки. Я понимаю, 
что после трагедии «Трансваа
ля» в Москве к аквапаркам 
проявляют повышенное внима
ние. Но в нашем случае ничего 
из ряда вон выходящего не ви
жу. Рабочая ситуация.

Он не лукавит. Ничего осо
бенного в травмах, едва не 
ставших причиной гибели лю
дей, уже никто не видит. Такова 
особенность современного 
строительства, не гарантирую
щая безопасности ни бедным, 
ни богатым. Так происходит в 
Питере, Москве, многих рос
сийских городах. Причинами 
драм становятся скрытые дефе
кты, нарушение технологий, 
плохая разработка проектов, 
замена качественных материа
лов на дешевку, низкая квали
фикация гастарбайтеров, износ 
техники, жажда быстрой нажи
вы.

Например, 85 процентов 
башенных кранов в Питере к 
эксплуатации не готовы. Боль
шинство из них изготовлены в 
начале 70-х и рассчитаны на 
20 лет службы. Поэтому за ми
нувшие годы в Петербурге 
«подкосило» уже семь гигантов, 
есть жертвы среди строителей 

и случайных прохожих. Одна из 
последних аварий случилась на 
строительстве торгово-развле
кательного комплекса «Неп
тун», где работало сразу три 
крана. Рухнул самый высокий...

По всем этим фактам в 
Смольном были вынуждены со
брать специальное заседание 
под председательством губер
натора города Валентины Мат
виенко. Выяснилось, что никто 
конкретно не отвечает за тех
ническое состояние и безопас
ность машин.

А строительный бум продол
жается. Растет и количество 
жертв. В год на стройках Пе
тербурга и области погибает 
около 200 человек и более пя
ти тысяч получают травмы. Ча
стники дожимают изношенное 
оборудование, плюют на безо
пасность и нещадно эксплуати
руют рабочих. Самый ходовой 
товар на строительном рынке - 
выходцы из бывших республик 
СССР.

Так, в Питере работают бо
лее 500 тысяч бывших «брать
ев» - узбеки, таджики, молдова- 
не, киргизы (по всей России их 
около 5 млн. человек). Они жи
вут в строительных вагончиках, 
спят на картоне, едят супы за 
2,5 рубля, практически не мо
ются. А за непосильный труд 
получают не более 5 тысяч 
рублей, половину из которых 
отправляют семьям на родину. 
Многие из них даже понятия не 
имеют, что при въезде в Рос
сию надо получить миграцион
ную карту и зарегистрировать
ся. Хозяева пользуются их бес
правием (минимальный мили
цейский штраф за поимку неле
гала пять стольников) и безбож
но задерживают зарплату.

Проблема требует немед
ленного решения. Но кому оно 
надо? Чиновникам выгодно 
продать землю, в том числе в 
историческом центре. Подряд
чикам - срубить «капусту» и уб
раться в другое место. Времен
щики...

Даже секретарше из прием
ной фирмы-подрядчика УСС-31 

управления специального 
строительства возводящего ак
вапарк «Родео Драйв» что-то, 
видать, перепадет. Иначе с че
го она прямо в голос кричит 
мне в трубку: «Рядовой случай. 
Что вы все прицепились?!»

Так ведь и мы говорим: да, 
уже рядовой. А прицепились от 
того, что жить охота.

Дмитрий ПОГОДИН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЭКО-НОВОСТЬ
ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР
ПОХВАЛИЛ

Проект «Урал промышленный 
- Урал полярный» (о нем под
робно рассказал в «ДВ» губер
натор Ханты-Мансийского ав
тономного округа Александр 
Филипенко в номере за 28 ию
ня с.г.) получил высокую оценку 
правительства РФ и статус фе
деральной программы. Об этом 
министр регионального развития 
Владимир Яковлев заявил в ходе 
пребывания в Ханты-Мансийске. 
По его словам, создание Урало- 
Западно-Сибирского промыш
ленно-территориального комп
лекса позволит улучшить эконо
мические показатели страны.

Иван РЕБРОВ.
ХАНТЫ-МАНСИЙСК.

НЕСУТСЯ
С ЭНТУЗИАЗМОМ

Агропредприятие «Белгород- 
семена», принявшее под свое 
крыло несколько отстающих 
птицефабрик, с начала года вы
дало на-гора 99 млн. штук яиц. 
Это в два раза больше, чем год 
назад.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

НА ПРИКОЛЕ
ПОНЕВОЛЕ

В Приморье встали на прикол 
суда, добывающие морского 
ежа. Причина - браконьеры, по
ставляющие этот морской дели
катес на японский рынок. Цена 
на него упала настолько, что 
рентабельность промысла ска
тилась к нулю. Руководители ком
паний дали распоряжение капи
танам переждать неблагоприят
ную ситуацию у причалов. Но 
разве браконьеров переждешь?

Нина СОРОКИНА.
ВЛАДИВОСТОК.

СЖИЖАТЬ!
Завод по сжижению газа са

мого крупного в мире Штокма
новского месторождения будет 
построен в одном из двух мур
манских городов - в Видяево или 
в Териберке. Оба населенных 
пункта имеют прямой выход в 
Баренцево море, где в шести
стах километрах от берега об
наружено гигантское месторож
дение. Сжиженный газ планиру
ется отправлять в Америку.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

- -.. - ------ - -.................................. — _ ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ. ВТОРАЯ СЕРИЯ
ГЕРОИ ПУБЛИКАЦИИ «ДВ» НАШЛИ ДРУГ ДРУГА ЧЕРЕЗ 63 ГОДА!

19 апреля в нашей газете был опубликован очерк Дмитрия Шева- 
рова «Братья и сестры». На днях мы с радостью узнали, что благода
ря этой публикации нашли друг друга люди, которые не виделись 63 
года! Героя очерка, фронтовика Владимира Пивоварова, нашло 
письмо от дочери хозяйки той хаты, куда он был определен на по
стой в начале января 1942 года. Такое чудо не могло бы произойти 
без помощи добрых людей. Мы благодарим за отзывчивость и по
мощь военного комиссара Рязанской области генерал-майора С. Ту
лина.

В письмах, которые мы сегодня публикуем с любезного разреше
ния авторов, • не только эхо войны, в них открывается целый мир за
мечательных русских людей, не растерявших за долгую жизнь Веру, 
Надежду, Любовь.

«Уважаемый Владимир Тито
вич! Прежде всего поздравляю 
тебя с 60-летием Победы. Поз
дравляю тебя с тем, что ты ос
тался жив и здоров в Велико
отечественную войну. И с тем, 
что ты благодаря своему 
писательскому труду принес 
для нашей молодежи много 
ума и добра.

Владимир, как это можно 
назвать? Чудо, событие или 
что-то другое? Но оно меня 
тронуло до глубины души. Ведь 
прошло 63 года - и вдруг чи
таю строчки про тебя в газете! 
А теперь вспомни меня. 
Помнишь: передовая линия 
фронта, село Базалеевка на 
Харьковщине, вы пришли в 
наш дом - мальчишки лет 19 в 
звании лейтенантов. Второго 
ты называл Зямка. Вы уходили, 
потом снова приходили, и я 
всякий раз оттаивала душой, 
как-то особенно хорошо, 
светло было с вами. А потом 
вы двинулись с фронтом 
дальше, уходили уже насовсем. 
Ты попросил мой адрес, ска
зал: «Буду жив - напишу». Че
рез некоторое время я 
действительно получила пись
мо и была счастлива. Хотя 
много ты не расписывал: жив, 
здоров. Потом второе письмо 
было из госпиталя, всего четы
ре строчки, я эти строчки до 
сего времени помню. На этом 
переписка закончилась.

Жизнь прожить - не поле пе
рейти. Мне 31 марта было 79, 
а тебе, я так думаю, - за во
семьдесят. Если не ошибаюсь - 
82 или 83. Я в войну очень 
много пережила: страх, голод, 
холод, непосильный труд.

Владимир, если это ты или 
нет, напиши ответ. Желаю те
бе крепкого здоровья и сил. 
Моя девичья фамилия Пака Га
лина Тимофеевна. А теперь я 

Мальцева Анна Тимофеевна. 
Вот так уж получилось: всю 
жизнь я Галя, а по свидетельст
ву о рождении - Анна».

Село Новая Таволжанка 
Щебекинский район 
Белгородская область

«Здравствуй дорогая Галя!
Да, это я! Когда я увидел, 

что конверт из военкомата, то 
здорово удивился - все-таки я 
уже вышел из призывного воз
раста. А в конверте оказалось 
твое письмо! Как хорошо, что 
ты додумалась искать меня че
рез военкомат. Господи, это 
же надо, через 63 года! Такое 
может быть только в кино.

Твои строчки воскресили в 
памяти январь 42-го. Тогда я 
сразу после училища прибыл 
служить на батарею. Она сто
яла на окраине села Базали- 
евка. Старшина определил ме
ня с товарищем жить в вашем 
доме.

У нас были две пушки вре
мен Гражданской войны на де
ревянных колесах. На стволе 
одной пушки была заплата. По 
инструкции из нее можно было 
стрелять, только нахолясь в ро
вике и дергая за шнур. Конеч
но, никто этого не делал.

Я был назначен командиром 
взвода управления и занял на
блюдательный пункт на черда
ке школы, которая стояла на 
возвышенности. Рядом со шко
лой помню огромную ветря
ную мельницу.

В середине января немцы 
пошли в наступление, я открыл 
огонь. Это была первая в моей 
жизни боевая стрельба. Немцы 
ушли в Печенеги. Я выпустил 
тогда двадцать пять снарядов. 
Вечером приехал командир ди
визиона: «Кто стрелял?» Отве
чаю, что я стрелял. Тут он уст
роил мне такой разнос за рас

ход снарядов! Я имел право 
только на два снаряда в день - 
и не больше.

23 февраля наши пошли в 
наступление на Харьков. Нам 
приказали отвлекать внимание 
немцев. Помню, как под утро 
пехота блуждала по передне
му краю в камышах. Роты не 
могли определить свои участ
ки. А когда на рассвете пошли 
в атаку, то немец встретил нас 
шквальным огнем. Все залегли. 
Вышло солнце, снег стал таять, 
и в ледяной луже под огнем мы 
пролежали весь день. Вечером 
поступил приказ отойти. От 
ледяной «процедуры» у меня 
пошли фурункулы. Помнишь, 
твоя мама лечила меня народ
ными средствами?

Наступила весна, оттепель, 
а я в валенках - смех и грех! 
Сапоги у меня были в ремонте 
на старой батарее, за семь 
верст. Дали мне лошадь, а я 
толком и не знал, как на нее 
сесть, с какой стороны. И все 
это у солдат на виду. Стал 
вспоминать фильм про Чапае
ва. Все-таки сел и сапоги при
вез вовремя - началось наступ
ление немцев. Несколько раз 
поселки переходили из рук в 
руки. Силы были неравные. Мы 
с боями начали отступать. Ты
ловые части давно сбежали, 
снабжения нет. Мы голодные, 
на гимнастерках на солнце 
блестит соленый пот, как рыбья 
чешуя. Когда проходили дерев
ни, то женщины стояли вдоль 
дороги и каждая нам протяги
вала что имела - лепешку, ва
реную картошку, хлебушка... 
Но как горько было слышать: 
«Сынки, на кого вы нас остар- 
J IHU l't, т ..À Cj.. t. V , 
что мы могли сделать?

За Доном остатки нашей 
батареи расформировали, а 
меня направили под Сталин
град начальником разведки ди
визиона. Потом освобождал 
Украину, был ранен. Встретил 
Победу под Загребом, служил 
в Болгарии, летом 46-го демо
билизовался. Поехал в Ленин
град, восстановился в институ
те. В 1953 женился на земляч
ке из Грозного. Жена у меня 
замечательная, добрая и за
ботливая, зовут ее Бела. Мно
го мы с ней скитались по чу
жим углам в Питере, пришлось 
вернуться в Г розный. Препода-

Володя Пивоваров. 1945 год.

вал в нефтяном институте. У 
нас двое детей, да еще три 
внука й внучка - замечатель
ные ребята, ласковые и преду
предительные.

Когда обстановка в Гроз
ном стала опасной, дети увез
ли нас из Грозного. Живем те
перь в Рязани. Конечно, скуча
ем по грозненскому солнцу и 

теплу. Душу отводим в деревне 
под Рязанью, где у нас растет 
виноград, абрикос, черешня, 
всего вдоволь. Приезжай в 
гости!

Да, мне уже 83, но я как-то 
не думаю об этом. Всего тебе 
доброго! Обнимаем, целуем - 
Володя, Бела».

РЯЗАНЬ.
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СЧАСТЬЕ ЗА ПОЛЦЕНЫ
СЕЗОННЫЕ РАСПРОДАЖИ ВЕРНУЛИСЬ В ГЕРМАНИЮ, А В РОССИИ ОБЕРНУЛИСЬ ОБМАНОМ

Когда в прошлом году прохо
дила летняя распродажа, берлин
цы оплакивали ее не на шутку - 
последняя! И вот в 2005 году, как 
Феникс из пепла, она восстала 
вновь.

Оказалось, что закон, дающий 
торговле право проводить сниже
ние цен круглый год, по собствен
ному усмотрению, и тем самым уп
разднивший сезонные распрода
жи, не учел нескольких важных мо
ментов. В частности, как ни крути, 
торговля остается «сезонной» по 
своей сути. Сезон подходит к кон
цу - и, хочешь не хочешь, надо ос
вободить складские помещения, 
иначе плата за них потянет 
комерцию на дно.

Кроме того (и это главное), за 
полвека существования распродаж 
у покупателя выработалась даже 
не привычка, а рефлекс, чуть ли не 
безусловный: лето или зима на из
лете - надо начинать охоту за де
шевой одежкой. Это своего рода 
спорт, что-то вроде охоты: подсте
речь понравившиеся тряпку или 
обувку, дождаться, когда цена упа
дет, - и вот она, добыча! Важно не 
прозевать, потому что таких охот
ников за подешевевшим товаром 
полно.

Есть дамы, прямо-таки специа
лизирующиеся на распродажах. 
Они встают ни свет ни заря (в не
которых магазинах пришедшему к 
открытию полагается дополнитель
ная скидка, которую можно было 
бы назвать «кто рано встает, тому 
Бог подает») и в течение дня успе
вают обойти несметное количест
во торговых точек, возвращаясь 
домой с бесчисленными пакетами. 
Трудно сказать, вносит ли распро
дажная охота столь уж значитель
ную экономию в семейный бюджет 
(ведь часто в азарте скупаются 
вещи, без которых вполне можно 
было бы прожить), но что она дос
тавляет охотнице море удовольст
вия - это точно.

А тут еще последней распрода
же теплой одежды способствовала 
погода: зима, как мы помним, дли
лась без конца, и в купленных за 
пол- или треть цены куртках, сапо
гах и шарфах можно было щего
лять чуть ли не до мая. Этим летом 

еще приятнее: распродажа, кото
рая начинается обычно в конце 
июля, стартовала фактически на 
месяц раньше. Магазины запестре
ли яркими зазывными плакатами. 
Особенно в ходу аббревиатура 
SSV, говорящая о «невиданной 
уценке», прямо-таки о «спектакле 
цен». И немцы ринулись в магази
ны, как мухи на мед. Кстати, это 
очень важно не только для 
модников: экономический кризис 
больно ударил по розничной тор
говле, в течение вот уже 13 лет на
блюдается спад продаж, и такое 
оживление в торговых кварталах - 
истинное благо для страны.

Скептики, утверждающие, что 
распродажа - изощренный вид об
мана покупателя, решительно не
правы. Нет, разумеется, можно до
пустить, что в некоторых магазинах 
практикуется подделка ценников, 
когда поверх «старой» цены, по 
которой товар даже и не пробова
ли продать, красным фломастером 
пишется «новая», кажущаяся не
обыкновенно заманчивой, или 
другие «маленькие хитрости». Но 
нельзя же отрицать, что большин
ство берлинских торговцев рабо
тают честно, а приобрести, ска
жем, пару туфлей от Кардена вме
сто 99 евро за 59, как сейчас в 
«Кауфхоф», - это все-таки возмож
но только во время распродажи.

Начало нынешней летней рас
продажи на месяц раньше можно 
считать результатом удачного со
четания новых правил торговли, 
которые разрешают гибкую цено
вую политику в течение всего года, 
со старой доброй сезонной тради
цией. Зимняя распродажа факти
чески, с совсем небольшим разры
вом во времени, плавно перетекла 
в летнюю, а летняя, к удовольст
вию немцев, растягивается почти 
до первых заморозков.

А теперь вернемся к нашим 
баранам. Специалисты Роспотреб
надзора РФ (организации, при
званной следить за соблюдением 
Закона «О розничной торговле») 
однозначно заявляют, что ни о ка
ких цивилизованных распродажах в 
России речи не идет - одно сплош
ное надувательство. Последние 
проверки показали, что из 245

Sale объявлен и в Нижнем Новгороде.

предприятий розничной торговли в 
Москве, куда пришли ревизоры, в 
201 распродажи были фальсифика
цией - объявленные «сниженные» 
цены оказались фиксированными, а 
«старые» цены никогда не сущест
вовали в природе. У нас отсутству
ет специальный закон, регламенти
рующий сезонное либо случайное 
снижение цен: каждый собственник 
пишет цены «от фонаря». Кроме то
го, в России в отличие от Европы и 
США не ограничена разница меж
ду официальной закупочной ценой 
товара и розничной - можно «на
крутить» и 200 процентов, и 300, и 
вообще сколько заблагорассудит
ся. Все, за чем следит государство - 

это за уплатой НДС, и то его (госу
дарство) постоянно обманывают, в 
том числе, кстати, и с помощью ли
повых распродаж. Если кто и отве
чает за табличку «сэйл» в витрине 
российского магазина более или

КСТАТИ ъ
По данным столичной туристической фирмы «Берлин Туризм Мар

кетинг GMBH», 40 процентов покупателей на главных торговых ули
цах города Курфюрстендамм и Фридрихштрассе составляют ино
странцы; половина остальных - жители других регионов Германии, 
которые специально приезжают сюда за обновками. Самые щедрые 
среди зарубежных «шоп-туристов» - украинцы: за один серьезный 
поход по берлинским магазинам они оставляют здесь в среднем 515 
евро. Далее в рейтинге расточительности следуют японцы (479 евро), 
россияне (395), американцы (312) и китайцы (312).

ПАРАЛЛЕЛИ =

менее честно - это сетевые компа
нии, преимущественно иностран
ные.

Николай КЛЮЧАРЕВ.

МЮНХЕН - МОСКВА.

СОСЕДИ
ЧУГУЕВСКИЕ 
ТАЙНЫ

Древнюю крепость Хазарско
го каганата обнаружили харь
ковские археологи в райцентре 
Чугуев. Университетская экспе
диция вела раскопки погранич
ных оборонительных сооруже
ний, построенных ib XVII веке на 
реке Донец по приказу москов
ского царя. Ученые не только о- 
пределили возраст древней ха
зарской стены (VI Il-Х век), но и 
предположили, что Чугуевское 
городище могли разрушить вои
ны киевского князя Святослава 
во время его победного похода 
на хазар.

Сергей ЗЛАТОВ.
ХАРЬКОВ.

МИМО школы
Таджикистан столкнулся с 

острым дефицитом, педагогиче
ских кадров. Молодые педагоги 
предпочитают сворачивать с из
бранного пути: из полутора ты
сяч молодых учителей, направ
ленных в сельские районы, к ме
сту работы в школы явились 
лишь 667 человек.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

РЕЙТИНГ
I КАК ДЕЛА, МИЛАЯ?

Насколько уверенно чувст-. 
I вуют себя женщины в общест-1 
I ве, велика ли разница в поло-I 
• женин сильного и слабого по- ■ 
I лов? Международная органа-1 
. зация «Мировой экономиче- . 
I ский форум» проанализирова-1 
■ ла положение женщин в 58 ■ 
* странах. Использовались такие * 

I критерии, как участие женщин | 
_ в экономике, политике, их. 
I уровень образования и благо-1 
■ состояния. Первые пять мест в ■ 
■ рейтинге заняли страны Север- ■ 
I ной Европы. Что касается Рос-1 
_ сии, то она обосновалась на _ 
131-м месте, обогнав, между! 
Lпрочим, японцев. ■

■I ■■■■ ■■■■ нм ■■■ ■■■ ■■■■ маЛ

НАПАСТИ НЕГРОМКАЯ ДАТА =
РАСПУСТИЛИ ШКОЛЯРОВ
В ТИХОЙ ШВЕЦИИ РАБОТА УЧИТЕЛЯ 
ТАК ЖЕ ОПАСНА, КАК И ПОЛИЦЕЙСКОГО

«ДА КАК ЖЕ СЕВАСТОПОЛЬ ОСТАВЛЯТЬ»
РОССИЯ СЛИШКОМ СЛАБА, ЧТОБЫ ПОМНИТЬ АДМИРАЛА НАХИМОВА?

Шведская страховая компа
ния «АФА» опубликовала стати
стические данные, согласно ко
торым около трети всех серьез
ных несчастных случаев, произо
шедших с учителями, были вы
званы агрессивными действиями 
учеников. Больший шанс под
вергнуться нападениям и полу
чить травму на работе в Швеции 
имеют лишь полицейские.

Между прочим, «АФА» отно
сит к серьезным случаям только 
те, которые влекут за собой по
терю трудоспособности более 
чем на тридцать дней. В минув
шем году 82 шведских препода
вателя получили такие больнич
ные «благодаря» своим подопеч
ным. По признанию самих учите
лей, школьники с каждым годом 
ведут себя все более агрессив
но. Достаточно вспомнить недав
нее массовое побоище в одной 
из стокгольмских школ, куда 
«пришли в гости» ученики из со
седней гимназии. Драку, которая 
продолжалась более двух часов, 
с трудом усмирили несколько на
рядов полиции. Все это время, 
пока нападавшие крушили шко
лу, учителя сидели запершись в 
своих кабинетах.

По мнению руководителя 
профсоюза школьных учителей 
Швеции Катарины Рейнек, рост 
насилия и угроз по отношению к 
педагогам вызвал у тех глубокую 
депрессию. К «милым» школьным 
диверсиям в виде иголок и кно
пок, воткнутых в учительские сту
лья, а также обстрелами из ро
гаток, прибавились тяжелые ос
корбления. За подобное хамство 
в других странах можно попасть 
за решетку, но в Швеции закон 
рьяно защищает права школьни
ков. Даже такие проверенные 
веками методы, как потребовать 
дневник, вызвать родителей или 
вкатить наглецу двойку за пове
дение, шведские учителя позво
лить себе не могут. Если учитель 
потребует в классе тишины или 
сделает замечание разваливше- 
мугя . ^оптой ученику, его ожи
дают серьезные неприятности. 
Считается, что такие методы «не
педагогичны». Они, видите ли, 
вредно воздействуют на детскую 
психику и унижают достоинство 
подрастающей личности. Ученик 
имеет право жаловаться на пре
подавателя в школьный совет, в 
то время как учителю жаловать
ся некуда.

Такие взаимоотношения на
ставников со школярами сложи
лись в 70-е годы прошлого века, 
когда либеральные идеи победи
ли и на педагогическом фронте. 
И это при том, что в Швеции ни
когда не били детей по рукам ли
нейками, как это практиковалось 
в Англии.

В современных шведских шко
лах у учащихся нет дневников, им 
практически не задают на дом 
домашних заданий. Хочешь зна
ний - учись. Не хочешь - отсижи
вай уроки. За плохую успевае
мость никого не наказывают. А 
учебную программу для учащихся 
средних и старших классов гим
назий определяет не министерст
во просвещения, а... сами школь
ники. Что довольно курьезно. Ес
ли ученики решат, что в истории 
они будут изучать только, ска
жем, историю США или Англии, 
то никто не заставит их расши
рить этот круг. То же и с физикой, 
химией, математикой. Неудиви
тельно, что по статистике 23 про
цента выпускников не умеют бег
ло читать и правильно писать.

Сегодня шведские педагоги и 
общественность призывают к 
скорейшему реформированию 
системы школьного образова
ния. Однако среди реформато
ров сильны разногласия. Одни 
призывают усилить роль педаго
гов, другие, напротив, считают, 
что пришло время создавать 
«школу без учителя», отдав роль 
наставника компьютеру.

Первая «школа без учителя» 
была открыта в Швеции в 2001 
году. Сегодня их уже девять. 
Классы напоминают кружки по 
интересам или группы продлен
ного дня. Школьники предостав
лены сами себе, занимаются 
только по учебникам и компью
терам. Наставник появляется в 
классе раз в неделю. С ним со
ветуются... Все остальное время - 
самостоятельная учеба, и не от 
звонка до звонка, а кто когда и 
сколько захочет.

Но такая либерализация в 
школах в последнее время полу
чает все больше противников. 
Об этом свидетельствует приня
тие закона о введении обяза
тельной школьной формы, всту
пающем в силу уже в нынешнем 
учебном году. На смену хипов- 
ским моделям вернутся давно за
бытые «темный низ - светлый 
верх». Не за горами введение 
дневников, а там и до вызовов 
родителей осталось рукой по
дать.

Добавим, что профсоюз учи
телей потребовал от парламен
та принять новый закон, в кото
ром бы юридически защищались 
права учителей. Закон, можно 
не сомневаться, примут. Ведь, 
несмотря на высокий уровень 
зарплат, в Швеции все труднее 
найти добровольцев, желающих 
пойти работать учителем в шко
лу. Лучше уж дрессировщиком к 
тиграм.

Светлана ПАНКРАТОВА.
СТОКГОЛЬМ.

Июльское воскресенье, 150- 
летие со дня смерти П.С.Нахимо
ва. Памятные мероприятия огра
ничились построением роты по
четного караула в центре Сева
стополя. Горстка матросов у оди
нокой бронзовой фигуры. Ни ру
жейных залпов, ни гудков кораб
лей на севастопольском рейде... 
Черноморский флот не пригласил 
на мероприятие ни ветеранов, ни 
политиков, ни представителей об
щественности. Казалось, Сева
стополь забыл о знаменательной 
дате в собственной истории.

Учрежденные в Великую Оте
чественную медаль и орден Нахи
мова сегодня не существуют. В 
эпоху Ельцина их кто-то 
упразднил, поскольку имена На
химова и Севастополя неразрыв
ны, а севастопольскую твердыню 
российские власти тоже, по сути, 
«упразднили»...

Полтора века назад он знал, 
что останется здесь навсегда. В 
самом начале обороны Севасто
поля адмирал и 16 тысяч его мат
росов, сошедшие на берег с за
топленных кораблей, поклялись, 
что не уйдут из этого города. К 
концу осады матросов осталось 
всего 800. Остальные лежали на 
Братском кладбище Северной 
стороны. В крымской земле вме
сте с ними русские флотоводцы 
Владимир Корнилов и Владимир 
Истомин.

После смерти Нахимова, когда 
армия будет переправляться по 
понтонному мосту на Северную 
сторону, нахимовских моряков 
придется уговаривать оставить 
бастионы. Они помнили, что Па
вел Степанович уходить не велел: 
«Да как же это Севастополь оста
вить? Разве это можно?.. Мы 
здесь должны помирать, а не ухо
дить. Что же об нас в России ска
жут?»

Ученик знаменитых адмиралов 
Лазарева и Сенявина, сын смо
ленской земли, с 13 лет он учится 
в Морском кадетском корпусе. 
Мичманом под началом адмира
ла Лазарева совершает трехлет
нее кругосветное плавание. Уча
стник Наваринского сражения и 
блокады Дарданелл, строитель и 
первый командир фрегата «Пал
лада» и линейного корабля «Си- 
листрия». Наконец, флотоводец, 
первый флагман Черноморского 
флота. Именно он фактически от
менил на Черном море крепост
ное право, сделав из матроса не 
раба, а соратника. «Пора пере
стать считать себя помещиками, а 
матросов крепостными людьми. 
Матрос есть главный двигатель на 
военном корабле», - говорил На
химов своим офицерам. Не отсю
да ли та стойкость и преданность 
русских моряков, поражающая и 

сегодня, полтора века спустя?
Фантастический Синопский 

бой, навсегда оставивший одну из 
трех белых полосок на матрос
ских гюйсах. Нахимовская эскад
ра тогда разом уничтожила весь 
боевой флот османской Турции. 
Ах, если бы 150-летний юбилей 
Синопа два года назад мы празд
новали так, как англичане уже ко
торый месяц отмечают предстоя
щий осенью 200-летний юбилей 
Трафальгара, унесшего жизнь их 
адмирала Нельсона! Но нет, сов
ременная Россия старательно за
бывает свои имперские победы...

Счастье, что у нашей Родины в 
час тяжелых испытаний Крымской 
войны был адмирал Нахимов. Не 
он являлся главным воинским на
чальником в Севастополе. Его ни
кто не наделял особыми полномо
чиями. Но именно Павел Степа
нович стал непререкаемым мо
ральным авторитетом и душой 
осажденного Севастополя. Без 
него невиданная 349-дневная 
оборона города, который к нача
лу осады с суши, по существу, не 
имел защитных сооружений, каза
лась невозможна.

Великий адмирал чувствовал, 
что после многих месяцев непре- 
кращающегося севастопольского 
сражения верх в военном руко
водстве постепенно берет мнение 
о нецелесообразности дальней
шей обороны Южной стороны. 
До мозга костей военный человек, 
он не мог не подчиниться готовя
щемуся приказу. Но мог распоря
диться своей собственной судь
бой. Что и сделал, решив остать
ся в Севастополе...

Мы виноваты перед ним. Нет 
ни одной сплетни, которую так 
называемое общественное мне
ние в нашей стране с готовно
стью бы не поддержало. Еще в XIX 
веке появятся грязные слухи о 
ревности к нему со стороны адми
рала В.А. Корнилова по поводу 
Синопа. Смаковали слухи о при
чинах его безбрачия, забывая, 
что этому есть простое и ясное 
объяснение: он служил 24 часа в 
сутки, по существу, жил на кораб
ле. Современники говорили, что 
Нахимов «женат» на Черномор
ском флоте.

Уже в XX веке появятся публи
кации, доказывавшие, что Нахи
мов совсем не русский адмирал. 
Версий много: польский, украин
ский, еврейский... Как будто его 
происхождение (кстати, вполне 
дворянское и патриархальное) 
может оказать хоть какое-то вли
яние на победы, которые им уже 
одержаны. Или кто-то всерьез ду
мает, что Эдуард Тотлебен не 
русский инженер из-за своего не
мецкого происхождения?

В 1928 году сняли в Севастопо-

Адмирал Нахимов на бастионе. С рисунка Тимма.

ле памятник Нахимову, поставив 
ему в вину, что он «служил русско
му царю». А кому же еще мог слу
жить черноморский адмирал - не 
британской же королеве! Понадо
бятся трагические испытания Вели
кой Отечественной, чтобы его па
мятник вернулся на свое место в 
отстроенный город. Впрочем, для 
этого города и флота он сегодня, 
к сожалению, снова торчит зано
зой, вечным укором. Смешно, но 
150-летие его смерти официаль
ный Севастополь первоначально 
готовился отмечать в конце июня, 
перепутав старый и новый стиль в 
календаре.

...Вернемся в то июльское утро, 
на 150 лет назад. Вот адмирал 
направляется к Малахову кургану. 
Вот он взял у сигнальщика под
зорную трубу. В адмиральском 
облачении с золотыми эполетами 
Нахимов - отличная цель для 
французских стрелков-зуавов... 
Именно так Малахов курган изо
бразил Франц Рубо на полотне 
знаменитой севастопольской Па
норамы. Первая прицельная пуля 
ударится возле самого локтя в ме

шок с землей. «Они сегодня до
вольно метко стреляют», - хладно
кровно скажет Нахимов. В этот 
момент новая пуля ударит в голо
ву, и он без единого стона упадет 
на землю.

Его перенесут на квартиру. 
Возле его постели соберутся луч
шие медики. Двое суток около до
ма - молчаливо стоящая толпа во
енных и гражданских. Он изредка 
будет открывать глаза и смотреть 
неподвижно, без слов. Потом вы
тянется и медленно вздохнет три 
последних раза.

Прощаясь со своим отцом-ад
миралом, матросы толпились вок
руг гроба днем и ночью, целуя ру
ки покойного. Сменяя друг друга, 
они будут уходить на бастионы, 
утирая слезы, и возвращаться к 
гробу, как только их опять отпус
тят.

Вечная ему слава! Вечный нам 
укор. «Да как же это Севастополь 
оставить? Разве это можно?.. Что 
же о нас в России скажут?»

Владимир КАЗАРИН, 
профессор.

СЕВАСТОПОЛЬ.
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ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ
СЕРГОВКА
ВОЛОГОДСКАЯ ХУДОЖНИЦА ДЖАННА ТУТУНДЖАН ПОЧТИ ПОЛВЕКА РИСУЕТ 
ЖИТЕЛЕЙ ОДНОЙ ДЕРЕВНИ

Искусство - как жемчуг: 
должно жить на живой теплой 
труди народа, иначе превра
тится в жалкую кучку извес
ти...

Композитор 
Валерий ГАВРИЛИН.

За моим городским окном в 
эту летнюю пору - облака и лас
точки. Красота! Но невольно ду
маешь: вот бы махнуть крылом - и 
в Сергиевскую, в деревню на кру
том берегу Сухоны-реки. Вот где 
настоящая-то отрада. Там нет 
многоэтажных коробок, но видно 
намного дальше, чем с моего 
восьмого этажа. Видно весь Бру- 
сенец - соседнюю деревню за ре
кой. Видны поля за Брусенцом. 
Виден синий лес за полями, а над 
лесом - небо, небо...

На днях мне передали подарок 
из Вологды - широкую, просто
рную для глаза книгу*. И вновь я 
увидел и это небо, и деревню, 
ладно разбросанную по берегу 
реки, и необъятные леса, и див
ное полукружье горизонта. Все 
это - на фотографии, которой от
крывается книга. На фоне неба - 
авторское посвящение: «Всем, 
кто жил и страдовал на своей 
прекрасной Земле».

Однажды летом я ходил под 
этим небом вместе с вологодской 
художницей Джанной Таджатов- 
ной Тутунджан. И теперь, как на
ступает июль, тянется душа в де
ревню, которую сами ее жители 
ласково зовут Серговкой. И с на
деждой смотришь на ласточек: 
может, возьмут с собой в Кокша- 
рию?

Нет такой страны на карте, но 
есть такая земля на севере Воло
годчины, где люди называют себя 
кокшарами. Есть река Кокшеньга. 
И есть у этой чистой северной 
страны свой художник-летописец - 
Джанна Тутунджан. Вот уже скоро 
полвека, как ее южное имя здесь 
так же привычно слуху, как мест
ные названия: Шевденицы да Хав- 
деницы, Тюреберь да Мадовицы...

В самом начале 60-х годов в 
Вологду приехбла чета молодых 
художников, выпускников Сури
ковского института. Николай Бас
каков - из Кадникова, маленького 
вологодского городка. Джанна - 
москвичка. Вскоре они купили до
мик на окраине Сергиевской, ку
да приплыли по Сухоне на само
дельном плоту. Как встретили 
Джанну в деревне, вспоминает 
Декабрина Шалашова (в письме 
к вологодской журналистке Нине 
Веселовой):

«Прошел слух по деревне - ху
дожница к нам приезжает, летом 
жить будет, рисовать людей на
ших, дома. В большую перемену 
бегали всей школой смотреть на 
нее, как на диковинку. Незнако
мых людей мало тогда в деревне 
бывало, не только телевизоров не 
было, радио не в каждой избе ус
лышишь... А тут - художница, да 
еще с нерусской фамилией - как 
не посмотреть!.. А когда Тутунд
жан стала делать с меня первые 
наброски к картине «Молодая», я 
ей говорю: «Вот все художники 
красивых рисуют, а я вроде бы 
некрасивая, почему вы меня вы
брали?» «Ты еще не знаешь, ка
кая ты красивая!» - улыбнувшись, 
ответила она мне...»

О том, как родились первые 
листы-разговоры, сама художница 
рассказывает так: «Самое люби
мое состояние: зимой жить одной 

* Джанна Тутунджан. Разговоры по правде, по совести. Вологда, галерея «Красный мост», 2005 г.

на краю деревни. 
Днем писать сне
га и людей. А ве
чером, когда ис
топлю свою печ
ку, пойду вдоль 
верхнего или ниж
него посада. И 
без стука открою 
любую дверь. И 
меня обдаст избя
ным теплом... И я 
буду рисовать и 
слушать, как пить, 
эту жизнь! И она 
будет проходить 
сквозь меня... А, 
нагостившись, я 
пойду к себе, 
хмельная от сча
стья, общения с 
чем-то главным, 
неподдельным, вы
сказанным живы
ми словами...»

Красота души 
не всякому худож
нику открывается. 
Тут мало таланта, 
усердия, славы. 
Модным художни
кам кажется, что 
Россия для них 
маловата и все 
уже тут знакомо. И вот мотает их 
по всему свету, ищут они что-то 
исключительное, и везде-то их 
признают, и гонорары большие 
платят, а никому они не родные и 
покоя им нет.

Быть может, самое главное в 
настоящем художнике - это спо
собность видеть Божественную 
красоту в привычном, малом, 
близком. То, что блестит, люди и 
так заметят, а ты открой человеку 
глаза на дивную красоту при
мелькавшегося проселка, на поэ
зию тропинки, сбегающей к реке, 
на узорочье полевых цветов, на 
тишину и мудрость материнского 
лица... Увидеть и запечатлеть все 
это дано лишь тому, кто пишет не 
одними лишь красками, а чистым, 
благодарным сердцем, не знаю
щим гордости. Тому, кто сам уме
ет страдовать (это корневое рус
ское Слово означает по Далю 
«усильно трудиться»), кто умеет 
поклониться земле-кормилице. 
Дар поклона - он сейчас, навер
ное, самый редкий. Для альбома 
с рисунками Тутунджан это, на
верное, самое точное название - 
книга поклонов.

Многие из вошедших в нее 
графических листов я впервые 
увидел четверть века назад на 
персональной выставке Джанны 
Таджатовны. Я был тогда вместе с 
дедушкой, и мы долго ходили по 
залам картинной галереи, глядели 
и не могли наглядеться. Дедушка 
узнавал родное, деревенское, я 
открывал еще мне неведомое. С 
портретных зарисовок, сделанных 
сильной рукой, смотрели лица не
знакомые и родные: дети, стари
ки, юные мамы и крепкие мужики. 
Вся деревня...

И что самое удивительное бы
ло в этих рисунках: слышались го
лоса. Рядом с каждым портретом 
были набросаны столбиком не
сколько строк прямой речи.

Вот бабушка в очках, что дер
жатся на тесемке, раскладывает 
на столе фотокарточки:

Это все мои отростелки... 
är свадьба внука.

ю, как прижался 
к жоне своей...

Такой Джанна Тутунджан первый раз приехала 
в деревню Сергиевскую. Фото начала 60-х годов.

Худенькая старушка уронила 
на передник руки - большие, буд
то не свои, исковерканные рабо
той:

Народ больно 
матюкливый стал, 
да какой-то шальной. 
Пошто бы это? 
Пошто бы мать-то 
Тревожить, 
Да все ее поминать 
Недобрым словом? 
Ведь земля 
Каждый раз 
Дрогнет.
Грех ведь!..

Кто услышит эти горькие мате
ринские вразумления?.. Про та
кие деревни, как Сергиевская, у 
нас привыкли говорить «глухая де
ревня», а того не замечают, что 
глуше самых дальних деревушек у 
нас города. И чем больше город, 
тем он глуше, неотзывчивее на 
людское горе.

...А вот бабушка с внучком, 
старый и малый, ждут маму у ок
на, вглядываются в пустой дворик 
- не дрогнет ли калитка. Ждут да 
говорят о своем.

- Думаешь, Серговка 
долго проживет?

- Так, ежели, робить - 
вся лесом заростёт... 
Все поля...
вспомнили бы, 
как в войну-то 
пахали...
безо всякого горючево...
- на одних горючих слезах... 
и не пропили свою землю...

В этой книге нет ни социоло
гии, ни политологии, никаких рас- 
суждений о судьбе России. Тут ни
кто не кричит про народ; тут он 
сам, как умеет, рассказывает о 
себе.

Говорит и показывает Сергов
ка...

Дмитрий ШЕВАРОВ.

P.S. Недавно пришло известие 
о присвоении Д.Т. Тутунджан зва
ния народной художницы России. 
Поздравляем!

СЮЖЕТЫ
В ИНТЕРЕСНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ

Даже видавшие виды спасате
ли не припомнят такого ЧП. 20- 
летней Наталье М. вздумалось 
на Восточном мосту просунуть 
голову между чугунными прутьями 
ограды. Трудно сказать, кого она 
там высматривала, но вернуть го
лову на место девушке не уда
лось. Битый час бедняжка прове
ла в интересном положении, по
ка ей на помощь не прибыли со
трудники МЧС. А ведь сколько в 
школе учили: не суй свой нос 
(вместе с головой) куда попало.

Ольга СЕМИНА.
ТВЕРЬ.

МЕДВЕДЬ
ПРИРЕВНОВАЛ...

Крепко подвыпивший 22-лет
ний Константин Чубарь решил 
завести знакомство с медведи
цей в Черкасском зоопарке и 
перемахнул к ней через ограж
дение с конфетой в руке. Одна
ко непрошенного визитера 
встретил появившийся из глуби
ны вольера самец и задал ему 
жестокую трепку. Незадачливо
го ухажера, получившего тяже
лые травмы от ревнивого сопер
ника, чудом спасли директор 
зоопарка Виталий Турский и 
другие сотрудники.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЧЕРКАССЫ.

— ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ =
БАНДИТЫ С КРАСНОЙ КНИЖЕЧКОЙ
В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ НЕГОДЯИ ПРОЛОМИЛИ ГОЛОВУ ВРАЧУ 
«СКОРОЙ ПОМОЩИ» - И БЫЛИ ОТПУЩЕНЫ МИЛИЦИЕЙ...

То, что произошло 15 июля этого 
года в Москве на Кутузовском про
спекте, не укладывается в голове: 
врач «скорой» Валерий Исаев, при
бывший по вызову к женщине с эпи
лептическим припадком, вместо 
«спасибо» получил удар шипован
ным кастетом от «наблюдателей». 
Житель гор, недовольный тем, что 
неотложка «слишком долго ехала», 
едва не убил врача. Патруль мили
ции, который присутствовал при ин
циденте, отпустил нападавшего с 
миром. Теперь детали этой стран
ной, но, увы, не такой уж уникаль
ной истории.

...Когда доктор московской «ско
рой помощи» Савко пришел на ра
боту, принимать дежурство от смен
щика ойзалось затруднительно: 
металлический ящик, в котором 
хранится арсенал медиков, вдре
безги разбит, а часть документов 
залита кровью. Оказалось, кровью 
напарника, такого же врача «ско
рой помощи» Валерия Исаева, 
кровь свою Исаев пролил при ис
полнении служебных обязанностей.

Накануне, 15 июля, в 13.23 на 
пульт подстанции поступил вызов в 
ресторан «Наша Пицца» по Кутузов
скому проспекту: женщине 20 лет 
«плохо с сердцем». Была выслана 
бригада, которую возглавлял Вале
рий Исаев. Она прибыла в 13.39, то 
есть через 16 минут после сигнала.

На месте оказалось, что у де
вушки только что был скоротечный 
эпилептический припадок на фоне 
злоупотребления алкоголем, вслед
ствие чего она несколько раз уда
рилась головой о пол. Впрочем, па
циентка была уже в сознании и к 
моменту приезда «скорой» жалоб 
на самочувствие не выражала. Не
смотря на это, Валерий Исаев за
просил базу о возможности госпи
тализации девушки: эпилепсия вкупе 
с алкоголем - штука серьезная, 
здесь нужно более детальное об
следование. База ответила «ско
рой»: привозите больную.

Муж девушки и Валерий Исаев 
повели ее к машине, поддерживая 
под руки с двух сторон. В этот мо
мент из ресторана выскочили два 
молодых человека кавказской внеш
ности. Один из них неожиданно 
подбежал к Исаеву и с криком: «По
чему вы, суки, так долго едете?» - 
ударил врача шипованным кастетом 
в левый висок. На глазах десятков 
посетителей ресторана Валерий 
Исаев, обливаясь кровью, рухнул на 
асфальт, а оба кавказца впрыгнули 
в темно-зеленый «ВАЗ 21099». Авто
мобиль на огромной скорости, с на
рушением правил, едва не сбив пе
шехода на «зебре», сорвался с ме
ста и попытался скрыться. Однако 
рядом оказалась патрульная мили
цейская машина. Она включила си
рену и начала преследование. «Де
вяносто девятая» резко затормози
ла, из нее выскочил напавший на 
врача мерзавец и убежал куда-то 
дворами. А дальше история прини
мает совсем загадочный оборот.

Второй кавказец спокойно вышел 
и показал милиционерам некое удо
стоверение в красной обложке. По
говорив несколько минут, патруль
ные... отпустили водителя на все че
тыре стороны. Когда водитель «ско
рой», наблюдавший всю эту исто
рию, возмущенно спросил, какого 
черта здесь, собственно, происхо
дит, милиционеры ответили с удруча
ющей простотой: «Это чеченцы, с 
ними лучше не связываться. И вам

^^==== П О М Н И М ! =
НАВЕКИ ДЕВЯТНАДЦАТИЛЕТНИЙ

Завтра, 27 июля, московскому 
поэту Илье Тюрину исполнилось 
бы 25 лет. Илья погиб, когда ему 
было только девятнадцать. Пер
вая его книга вышла посмертно. 
Но она не стала последней. Вско
ре вышла книга «Погружение», в 
этом году выходит в свет отдель
ным изданием пьеса Ильи Тюрина 
«Шекспир» вместе с ее перево
дом на английский.

Фонд, созданный друзьями и 
близкими погибшего поэта, издает 
не только произведения Ильи, ос
тавшиеся в домашнем архиве, но 
и книги молодых поэтов, ставших 
лауреатами Ильи-премии. Сотни 
рукописей со всей страны каждый 
год внимательно прочитывают ро
дители поэта Николай Тюрин и 
Ирина Медведева, чтобы ото
брать лучшие для альманаха 
«Илья». Им помогают известные 
поэты - Юрий Кублановский, Ма
рина Кудимова, Юрий Беликов, 
критик Валентин Курбатов.

На днях вышел четвертый вы
пуск этого уникального альмана
ха, куда вошли стихи, рассказы, 
эссе замечательно талантливых 
ребят из Красноярска и Орен
бурга, Кирова и Краснодара, Ир
кутска и Перми, Пензы и Вороне
жа, Вологды и Томска... Нынеш
ним лауреатом Ильи-премии стал 
22-летний поэт из Сыктывкара 
Андрей Нитченко. Наградой Анд
рею стало издание в Москве его 
первого стихотворного сборника. 
С такой книжкой хорошо уезжать 

Красный крест на «скорой помощи» давно уже не спасает от бандитов.

не советуем...»
Между тем к Валерию Исаеву, 

который так и остался лежать на 
улице, вызвали другую «скорую» (21- 
я бригада подстанции № 4J, и его 
увезли в больницу имени Боткина. 
Согласно официальным документам, 
в 16.45 Исаев Валерий Германович, 
44 лет, доставлен с черепно-мозго
вой травмой в отделение нейрохи
рургии, где и находится в настоящее 
время. К слову сказать, та девушка, 
из-за которой врач получил удар ка
стетом, находится там же, ей назна
чен курс лечения.

Корреспондент «ДВ» связался с 
коллегой Валерия Исаева - докто
ром Савко, который, собственно, и 
поведал миру эту историю через Ин
тернет. Сделал он это, можно ска
зать, в отчаянии: нападение на вра
ча «скорой» в центре Москвы на 
глазах десятков свидетелей и стра
жей порядка не оказалось общест
венно-значимой новостью - ни прес
са, ни пресс-службы Минздрава и 
органов милиции ее просто не заме
тили. Вот что Савко сообщил «Дело
вому вторнику»:

- Состояние у Исаева до сих пор 
паршивое: тяжелое сотрясение моз
га, есть и пить ничего не может, по
стоянная рвота, получает инфузион
ную терапию (капельницы), встает в 
большим трудом. В левой височной 
области - здоровенная гематома и 
точечная четырехгранная колотая 
рана...

Говорит сейчас Исаев с трудом, 
от подробного разговора с вашим 
корреспондентом отказался. Только 
обмолвился, что его «били наповал, 
профессионально» и, если бы он не 
отклонил слегка голову, удар мог 
быть смертельным. И что националь
ности нападавшего сам Исаев не 
придает никакого значения: рядом с 
ним в палате лежит житель Дагеста
на, и его мать ухаживает за обоими. 
И что приметами нападавшего пока 
никто из правоохранительных орга
нов не интересовался...

Что касается официальной сто
роны дела, то администрация под
станции Ne 4 столичной Службы ско
рой и неотложной медицинской по
мощи решила сделать все, что мож
но предпринять в такой ситуации. 
Написан рапорт о нападении на 
врача «скорой» и отправлен по ин
станции - в Институт скорой помощи 
имени Склифосовского и Минздрав. 
Кроме того, сам Валерий Исаев на
писал заявление о разбойном напа
дении в ОВД «Дорогомилово». Отту
да пока никакой реакции нет. Мы

Таким Илья Тюрин остался 
в нашей памяти.

в поезде. Из оглохшего города - 
в избяную тишину.

Пусть защитит от фальши 
нас огонек свечной - 
маленький фехтовальщик, 
бьющийся с темнотой...

Держитесь, маленькие фехто
вальщики!

Александр ДИМОВ.

связались с представителем ОВД. 
Нам было заявлено: «Процесс идет, 
но в интересах следствия никакую 
информацию предоставлять в СМИ 
мы пока не собираемся». Зная по 
опыту практику ведения такого рода 
дел, мог/ с тяжелым сердцем пред
положить, что ни личности подельни
ка отморозка, ни что было написано 
в его странной «красной книжечке», 
мы так и не узнаем.

Не беря на себя функции следо
вателей, мы тем не менее проверили 
по базе данных ГИБДД регистраци
онный номер той самой машины, на 
которой пытался сбежать нападав
ший (номер запомнил и представил 
нам, как, впрочем, и милиционерам, 
водитель «скорой помощи»). Так вот, 
этот номер принадлежит автомоби
лю Daewoo Espero, а вовсе не «де
вяносто девятой». То есть скорее 
всего машина разъезжает с краде
ными номерами. Но, похоже, вла
дельцу «мутного» авто бояться нече
го - у него ведь есть «красная кни
жечка»...

И еще одна мысль, навеянная 
«негромким ЧП» на Кутузовском 
проспекте. Глава столичного ГУВД 
Владимир Пронин на недавней 
встрече в Московском доме нацио
нальностей с руководителями обще
ственных национально-культурных 
объединений привел такую статисти
ку: среди 17 660 раскрытых в Моск
ве преступлений 40 процентов со
вершены людьми других, «некорен
ных» национальностей. Не в том во
прос, много это или мало. Расхожая 
фраза «у преступника нет нацио
нальности» должна быть руководст
вом к действию и для стражей поряд
ка. Бандит должен быть уверен, что 
каких бы он не был корней и какими 
бы книжечками не размахивал, от 
возмездия ему не уйти. Но пока, как 
видим, с этим проблемы.

Не так давно «ДВ» и еще ряд 
российских изданий писали про ор
ганизованные банды барсеточников 
и прочих гоабителей, приехавших с 
Кавказа. Они нападали преимуще
ственно на женщин-водителей все 
на том же злополучном Кутузовском 
проспекте столицы. Действовали 
бандиты нагло, практически в откры
тую, на виду у многочисленной мили
ции, охраняющей правительствен
ную трассу. На наивный вопрос «по
чему такое возможно?» ни редакция, 
ни читатели ответа тогда не получи
ли...

Как будет на этот раз?
Филипп НЕВЕРОВ.

МОСКВА.

ДЕЛОВОЙ
Учредитель и Издатель 
ИАА «Деловой вторник» 
Издание зарегистрировано 

/ 9 Т П 0 УII ■ Госкомитетом РФ по

Распространяется в качестве 
приложения к газетам:

Генеральный директор Ф.Сизый. Адрес редакции: 127137, Моава, a/я Ns 34. Номер подписан в 15.00 По графику в 15.00
Главный редактор В.Симонов. 257-37-83. Отпечатано в типографии ИПП «Уральский рабочий»

Интернет-сайт: http://inform.adi.ru/. E-mail: vtornik@adi.ru Екатеринбург, пр. Ленина, 49.
© «Деловой вторник». Перепечатка без согласования с редакцией не допускается. Преобретение прав © на перепечатку и использование материалов тел. (095) 257-59-17. Общий тираж 1.821.191 ЭКЗ. Цена - бесплатно.

«Труд», «Ежедневные новости Подмосковье» (Московская область), «Советская Белоруссия» (Беларусь), «Европа-Экспресс» (Германия), «Архангельск» (Архангельск). «Комсомолец Каспия» (Астрахань), «Пульс Аксорайска» (Астрахань), «Белгородская правда» (Белгород), «Брянский рабочий» (Брянск), 
«Волгоградская правда» (Волгоград), «На смену!» Екатеринбург), «Панорама» (Зеленогорск) «Калининградская правда» (Калининград), «Рабочая газета» (Киев), «Вольная Кубань» (Краснодар), «Курская правда» (Курск), «Красноярский рабочий» (Красноярск), «Липецкая газета» (Липецк), «Вечерний Бобруйск» 
Минск), «Гастроном» (Минск), «Минский курьер» (Минск), «Коммерсант Беларуси» (Минск), «Наш край» (Минск),«Продовольственный рынок» (Минск), «Нижегородские новости» (Нижний Новгород), «Новая газета» (Новосибирск! «Советская Сибирь» (Новосибирск), «Северная вахта» (Ноябрьск! «Поколение» 
(Орел), «Конкретная газета» (Озерск! «Вестник-Наша Пенза» (Пенза), «Вечерняя Пермь» (Пермь) «Северный курьер» (Петрозаводск), «Наше время» (Ростов-на-Дону), «Красный Север» (Салехард! «Волжская коммуна» (Самара), «Земское обозрение» (Саратов), «Северный рабочий» (Северодвинск), 
Ставропольская правда» (Ставрополь), «Тамбовская жизнь» (Тамбов), «Тюменская правда» (Тюмень), «Республика Башкортостан» (Уфа), «Челябинский рабочий» (Челябинск), «Забайкальский рабочий» (Чита), «Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск), «Вторник» (Якутск), «Северный край» (Ярославль).

http://inform.adi.ru/
mailto:vtornik@adi.ru

